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Маршрут исследования
РФ и Иран продвинулись в реализации МТК «Север — Юг» — стартовали инженерно-геологические изыскания

Альберт Калашян, Алёна Нефёдова

Россия и Иран продвигаются в реализа-
ции глобального транспортного проек-

та — коридора «Север — Юг». На участке 
Решт — Астара начались инженерно-ге-
ологические изыскания, сообщил «Из-
вестиям» министр транспорта РФ Роман 
Старовойт. По его словам, Россия и Иран 
договорились о проведении работ, под-
рядчики уже приступили к их выполнению. 
Этот этап предшествует старту строитель-
ства и станет частью подготовки к реали-
зации западного маршрута международ-
ного транспортного коридора, который 
соединит Россию с портами Персидского 
залива и далее с Индией. Маршрут спосо-
бен изменить глобальную логистику и со-
кратить сроки доставки по сравнению 
с традиционными морскими путями че-
рез Суэцкий канал на 30–40%.

На участке Решт — Астара, прохо-
дящем через Азербайджан и Иран, 
стартовали инженерно-геологиче-
ские изыскания — первый этап перед 
началом строительства железнодо-
рожной линии, призванной стать 
ключевым звеном западного марш-
рута международного транспортного 
коридора (МТК) «Север — Юг». Об этом 
«Известиям» сообщил министр транс-
порта Российской Федерации Роман 
Старовойт. По его словам, подрядчи-
ки уже приступили к выполнению ра-
бот.

— У нас идут инженерные геоло-
гические изыскания. Мы об этом 
договорились, и подрядчики выш-
ли на изыскания. Прежде чем начать 
стройку, необходимо провести эту 
работу, — подчеркнул гла-
ва Минтранса.
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Территориальные принципы
Президент утвердил состав делегации на переговоры с Украиной —  
с чего может начаться диалог и что способно его сорвать

Семён Бойков, Ирина Горбунова, 
Кирилл Фенин

Вопросы коллективной безопасно-
сти и принадлежности территорий 

могут стать центральными на встрече 
представителей РФ и Украины в Тур-
ции, заявили «Известиям» в россий-
ском парламенте. Ожидается, что 
15 мая в Стамбуле возобновятся пря-
мые переговоры между Москвой 
и Киевом. Вечером 14-го числа Вла-
димир Путин утвердил состав рос-
сийской делегации, её возглавит по-
мощник президента РФ Владимир 
Мединский. Самым сложным вопро-
сом, вероятно, станет территориаль-
ный, считают в экспертном сооб-
ществе. Не исключено, что стороны 
могут обсудить также тему обмена 
военнопленными и возвращения на-
сильно удерживаемых на Украине жи-
телей Курской области. В Европар-
ламенте уже призывают украинское 
руководство поддержать переговор-
ный процесс и следовать «реалистич-
ному пути» к миру.

Росси я и Укра и на впервые 
за три года могут возобновить пря-
мые переговоры об урегулировании 
конфликта. Ожидается, что пред-
ставители стран встретятся 15 мая 
в Стамбуле — там, где в 2022 году был 
прерван предыдущий цикл контак-
тов. Москва не раз заявляла о готов-
ности к диалогу с Киевом, причём без 
предварительных условий. Помощ-
ник российского президента Юрий 
Ушаков сообщил, что РФ намерена 
обсуждать с Украиной и политиче-
ские, и технические во-
просы. 

Охота за признаком 
Выплаты на детей и участникам СВО рискуют 
оказаться заблокированными — ЦБ требует усилить 
контроль над перечислениями из бюджета

Евгений Грачев

Б анки усилят контроль над трансак-
циями с соцвыплатами, которые 

имеют признаки обналичивания  — 
речь идёт о маткапитале, пособиях 
на детей, а также выплатах бойцам 
СВО и их семьям, выяснили «Известия». 
ЦБ будет требовать более тщательно-
го контроля над такими операциями — 
это следует из обновлённого проекта 
положения регулятора (есть у «Изве-
стий»). Если финорганизация признаёт 
перевод подозрительным, в будущем 
сомнительные операции этого клиен-
та могут блокировать и дополнитель-
но проверять. Причём рискованными 
могут счесть даже платежи в торговых 
точках без терминалов, а также опла-
ту услуг репетиторов. Пострадают ли 
добросовестные клиенты — в матери-
але «Известий».

ЦБ включил трансакции с соцвы-
платами с признаками обналичива-
ния в список критериев подозритель-
ных операций, которые могут быть 
замешаны в отмывании преступных 
доходов. Это следует из обновлённого 
положения Банка России 375-П (есть 
у «Известий»), которое регулирует эту 
сферу. Также кредитные организации 
будут активнее следить за другими 
переводами бюджетных средств (на-
пример, грантами или гостендерами).

Под категорию соцподдержки подхо-
дят материнский капитал и жилищные 
сертификаты, уточнила глава департа-
мента комплаенса Совкомбанка Мари-
на Бурдонова. Также речь идёт о выпла-

тах участникам специальной военной 
операции (СВО) на Украине и их семьям, 
детских пособиях и перечислениях 
на ребёнка, добавил аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов.

— Смысл требований ЦБ в том, что-
бы обратить внимание банков на опре-
делённый тип операций. Если раньше 
за ними следили только отдельные игро-
ки, то теперь они окажутся под контро-
лем всех кредитных организаций, — от-
метил замруководителя Национального 
совета финансового рынка 
(НСФР) Александр Наумов.

Нефть числа
В правительстве допустили рост цен на топливо выше инфляции

Ирина Кезик

В правительстве прошло заседание шта-
ба по ситуации на внутреннем рынке 

нефтепродуктов. Несмотря на стабиль-
ность в топливообеспечении, участники 
совещания обсудили возможность увели-
чения розничной стоимости бензина и ди-
зеля выше инфляции в связи с ростом ак-
циза в начале года. По словам экспертов, 
если инфляция упадёт к запланирован-
ным в бюджете значениям (7–8%), то уло-
житься в этот уровень по росту стоимо-
сти топлива будет сложно. Тем более если 

правительство пойдёт на дальнейшее 
уменьшение расходов бюджета и вернёт-
ся к идее сократить выплаты по демпфе-
ру. О том, чего ждать рынку топлива в Рос-
сии, — в материале «Известий».

Вице-премьер Александр Новак 
провёл заседание штаба по ситуации 
на внутреннем рынке нефтепродуктов. 
Об этом говорится в сообщении кабми-
на. Участники заседания обсудили ситу-
ацию на рынке нефтепродуктов, усло-
вия их транспортировки по железной 
дороге, а также поставки топлива сель-
хозпроизводителям.

По информации Минэнерго и ФАС, 
цены на топливо в розничном сегмен-
те остаются стабильными, дефицит от-
сутствует. Внутренний рынок полно-
стью обеспечен бензином и дизелем. 
Поставки сельхозпроизводителям в пе-
риод посевной кампании идут по плану, 
все заявки аграриев удовлетворяются.

Александр Новак поручил Минэ-
нерго и ФАС проводить мониторинг 
цен на топливо в целом по стране 
и в отдельных регионах, включая Даль-
невосточный федеральный 
округ. 

МНЕНИЯ
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« СМЫСЛ ТРЕБО-
ВАНИЙ ЦБ В ТОМ, 
ЧТОБЫ ОБРА-

ТИТЬ ВНИМАНИЕ БАНКОВ 
НА ОПРЕДЕЛЁННЫЙ ТИП 
ОПЕРАЦИЙ. ЕСЛИ РАНЬШЕ 
ЗА НИМИ СЛЕДИЛИ ТОЛЬКО 
ОТДЕЛЬНЫЕ ИГРОКИ, ТО ТЕ-
ПЕРЬ ОНИ ОКАЖУТСЯ ПОД 
КОНТРОЛЕМ ВСЕХ КРЕДИТ-
НЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ

Движение по новому транспортному коридору займёт почти вдвое меньше 
времени, чем через Суэцкий канал (на фото)

Нахождение новых регионов в составе РФ закреплено в Конституции страны (на фото — город Геническ, Херсонская область)

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 15.05.2025 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,1128   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,0704   ДИРХАМ ОАЭ 21,8444   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 26,6038   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2068   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1573   ДОЛЛАР США 80,2237   ЕВРО 90,3821   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5445 

03 Порядок очереди
Штурмовики и десантники получат 

новый автомат АК-12К — оружие 
было создано с учётом опыта 
спецоперации
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«Зенит» без славы
ЦСКА выбил петербургский клуб 
из Кубка России
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Глядя в небо
Как живут люди в освобождённом армией РФ Селидово

Дмитрий Астрахань

О свобождённые российской армией 
города и посёлки после окончания 

активных боёв ещё долгое время остают-
ся прифронтовыми. Постепенно, когда 
начинает позволять обстановка, здесь 
появляются органы гражданской вла-
сти и правопорядка — предвестники воз-
вращения к мирной жизни. Но первыми 
свою работу сразу после зачистки начи-
нают всё же подразделения военной по-
лиции. О том, как сегодня живут люди 
в освобождённом Селидово в ДНР и кто 
обеспечивает безопасность дорог и са-
мого города, — в репортаже «Известий».

�� ПРИФРОНТОВЫЕ ДОРОГИ

Атаки противника с помощью дронов-
камикадзе сегодня стали основной 
проблемой для российских прифрон-
товых территорий. Теперь блокпо-
сты — это не просто место, где проверя-
ют документы, а полноценное укрытие 
от беспилотников со своими система-
ми противовоздушной обороны и ради-
оэлектронной борьбы (РЭБ). Стоят они 
через каждые 20–30 км пути.

Перед выездом наш водитель долго 
думает, какой маршрут сегодня наибо-
лее безопасен для поездки. По его сло-
вам, если ты несколько дней не садил-
ся за руль, надо обязательно уточнить 
обстановку у коллег — ситуация на до-
рогах тут меняется постоянно. Надеять-
ся на навигатор бессмысленно, он здесь 
не помощник — на больших участках 
сигналы спутников глушат.

На дороге постоянно встречаются 
бронеавтомобили самых разных моде-
лей, включая новые медицинские ма-
шины. Хотя подавляющее большинство 
машин здесь — пикапы, джипы, легко-
вые автомобили и ставшие рабочими 
лошадками уазовские «буханки».

Раньше обязательным атрибутом та-
ких машин были противодронные сет-
ки и экраны из транспортёрной ленты. 
Сейчас же многие автомобили лиши-
лись крыш — полностью или частично, 
чтобы обеспечить площадку для огня 
по воздушным целям нашим стрелкам. 
По словам бойцов, сегодня только они 
считаются надёжной защитой. Обычно 
стрелки работают в паре и хотя бы один 
из них — с охотничьим ружьём.

Похоже, что эта новая военная спе-
циальность, о которой ранее писали 
«Известия», с нами надолго.

— Следим за небом, работаем вме-
сте с рэбовцами. В частности, именно 
их оборудование подаёт нам сигналы. 
В случае нападения всеми возможными 
средствами отражаем БПЛА противни-
ка. Дорога полностью контролируется 
разными подразделениями во взаимо-
действии. Также помогают сетки над 
некоторыми участками дороги. Это по-
зволяет более безопасно передвигаться 
в прифронтовых районах, — рассказал 
«Известиям» военнослужащий батальо-
на охраны сержант Николенко на блок-
посте на одном из въездов в Селидово.

�� ОБСТАНОВКА В СЕЛИДОВО

— После освобождения Селидово мы де-
лали обход территории и осматривали 
дома. Исходя из состояния людей или 
по желанию их эвакуировали в другие 
населённые пункты, где им оказывали 
помощь. Но в то же время нам прихо-
дилось зачищать дома от оставшихся 
в городе «спящих» групп противника, — 
вспоминает дежурящий на блокпосте 
боец с позывным Художник.

Вместе с бойцами въезжаем в сам го-
род, добираемся до оживлённого боль-
шого перекрёстка и слышим сигнал 
«Воздушная тревога». Тут же стрелки 
разбегаются по своим позициям, а во-
енный полицейский командует не за-
держиваться в районе. Поэтому решаем 

отъехать к развалинам, которые нахо-
дятся подальше от этого места, чтобы 
спрятать машину.

По центру Селидово идём вместе 
с пешим патрулём комендатуры. Сей-
час день, местные жители с пакетами 
и бутылками воды в руках передвига-
ются по улице небольшими группами. 
Поговорив с некоторыми из них, узнали, 
что большинство уже оформили рос-
сийские документы и пенсии, но снять 
деньги не могут, как и пользоваться ин-
тернет-банками: нет ни света, ни интер-
нета. Местная экономика здесь держит-
ся на наличном расчёте, поэтому многие 
из жителей интересуются, когда же за-
работают банки в городе.

Люди поздравляют военнослужа-
щих, сопровождающих нас, с Днём По-
беды и желают им в скором времени но-
вой победы.

�� ЧЕГО БОЯТСЯ ЛЮДИ 
В ПРИФРОНТОВЫХ ГОРОДАХ

Общаясь с людьми, выясняю, что да-
леко не все готовы говорить на камеру. 
На вопрос, почему, отвечают, что боят-
ся. Одни — того, что видеофрагменты 
их интервью потом использует укра-
инская пропаганда, которая вырезает 
сцены с мирными жителями и переина-
чивает на свой лад. Другие — того, что 
артиллерия противника будет целена-
правленно уничтожать дома тех, кого 
опознают по сюжетам, а за ними станут 
охотиться БПЛА.

Но смельчаки всё-таки находятся. 
Первой в группе из четырёх человек 
начинает говорить Ирина. По её сло-
вам, стрельба идёт почти каждый день, 
и она чувствует, как трясётся квартира. 
Следуя её примеру, к разговору быстро 
подключаются и остальные.

— Воины дают продукты и лекарства, 
помогают нам. А света и воды у нас нет. 
Благо, что у нас источник в Селидово — 
как говорят: «Господня вода», криница. 
Люди наделали скважин, и это спаса-
ет, — объясняет пенсионерка Любовь.

Военные полицейские приводят нас 
к зданию, уничтоженному попадания-
ми нескольких корректируемых авиа-
бомб. Это был основной центр выдачи 
помощи и приёма населения в городе, 
который прицельно уничтожили укра-
инские боевики.

В Селидово на момент освобожде-
ния города оставались более двух тысяч 
мирных жителей. Из них около тыся-
чи сразу изъявили желание эвакуи-
роваться в тыловые районы ДНР, ещё 
около тысячи продолжают находиться 
в городе, отметил военный комендант 
5-й военной комендатуры подполков-
ник Полищук.

— Вы видите первый пункт выдачи 
гуманитарной помощи. На него укра-
инские негодяи потратили две бомбы. 
Тут погибли два военнослужащих ко-
мендатуры, которые занимались выда-
чей гуманитарной помощи, — с горечью 
вспоминает он.

Сейчас в городе остаются сотни 
гражданских, для которых уже откры-
ли пенсионный фонд, гражданскую 
администрацию, отделения полиции 
и миграционной службы. Мирная жизнь 
потихоньку возвращается и сюда.

Территориальные принципы
Президент утвердил состав делегации на переговоры с Украиной — с чего может            начаться диалог и что способно его сорвать

Высокие отношения
Россия нарастит сотрудничество с Малайзией 
в энергетике — о чём ещё договорились Путин 
с Ибрагимом в Большом Кремлёвском дворце

Анастасия Костина

Российско-малайзийские отношения 
находятся на подъёме, они успешно 

и поступательно развиваются, заявил 
Владимир Путин по итогам перегово-
ров с премьер-министром Малайзии 
Анваром Ибрагимом. Особое внимание 
политики уделили росту товарооборо-
та: перспективы есть в фармацевтике, 
ядерной медицине, нефтегазовом ма-
шино- и судостроении, сельском хозяй-
стве. Российская сторона также видит 
хорошие возможности в области мир-
ного атома. Работа в БРИКС и сотрудни-
чество по линии АСЕАН сближают пози-
ции Москвы и Куала-Лумпура, уверены 
опрошенные «Известиями» эксперты.

Торжественные и деловые меро-
приятия в Москве по случаю 9 Мая 
уже прошли, но Владимир Путин про-
должает принимать у себя иностран-
ных лидеров. 14 мая президент России 
провёл переговоры с премьер-мини-
стром Малайзии Анваром Ибрагимом. 
В ведущих малайзийских СМИ встречу 
Ибрагима с Путиным называют исто-
рической: она «открывает новую эру 
в отношениях Малайзии и России». 
В преддверии визита в правительстве 
подчеркнули: Анвар Ибрагим станет 
первым премьер-министром Малай-
зии за 17 лет, в честь прибытия кото-
рого официально выстроят почётный 
караул.

— Малайзия — наш давний, очень на-
дёжный и значимый партнёр. И в це-
лом, и в Восточной Азии, — заявил в на-
чале встречи в Большом Кремлёвском 
дворце Владимир Путин. Дипломати-
ческие отношения между странами 
были установлены ещё в 1967 году. Ан-
вар Ибрагим, в свою очередь, назвал 
Россию большим другом. Нельзя не от-
метить в целом интерес малайзийско-
го политика к нашей стране. К примеру, 
премьер не раз признавался, что любит 
читать Чехова и Ахматову.

Впечатляет скорость организации 
визита. Официальное приглашение 
Анвару Ибрагиму передал Сергей 
Шойгу во время своей поездки в Ма-
лайзию в конце февраля. Не прошло 
и трёх месяцев, как лидер Малайзии 
приехал в РФ. И это явно не послед-
ние встречи в контексте сотрудни-
чества двух стран. Владимир Путин 
заявил, что султана Ибрагима также 
ждут в России — он принял присягу 
в качестве нового короля Малайзии 
в январе прошлого года.

— Российско-малайзийские отно-
шения находятся на подъёме, успеш-
но и поступательно развиваются, 
и обе стороны искренне заинтере-
сованы в том, чтобы такое взаимо-
действие становилось ещё более со-
держательным и продуктивным. Для 
этого есть все необходимые предпо-
сылки, — отметил Владимир Путин 
по итогам переговоров.

Стороны обсудили как вопросы 
двустороннего взаимодействия, так 
и актуальную международную по-
вестку. Особое внимание уделили 
торговому сотрудничеству, особен-
но на фоне турбулентной ситуации 
в мировой экономике. Россия экспор-
тирует в Малайзию нефтепродукты, 
минералы и удобрения, а импортиру-
ет электронику, оборудование, ком-
плектующие и продовольствие.

При этом президент РФ заметил, 
что «товарооборот припал», хотя 
и превысил $3 млрд в 2024 году. Пу-
тин выразил надежду, что меж-
правкомиссия исправит ситуацию. 
По словам вице-премьера РФ Дени-
са Мантурова, основой для роста то-
варооборота станут фармацевтика, 
медицинская техника, ядерная ме-
дицина, а также нефтегазовое маши-
ностроение и судостроение, включая 

высокоскоростные суда на подво-
дных крыльях и электросуда. Осо-
бое внимание уделяется поставкам 
сельхозпродукции и минеральных 
удобрений.

Российский президент увидел 
перспективы также в газовой сфе-
ре и в области мирного атома. Путин 
назвал энергетику ключевой обла-
стью сотрудничества. В частности, 
малайзийский нефтегазовый кон-
церн Petronas входит в акционерный 
капитал «Роснефти», развивает пар-
тнёрское взаимодействие с этой ком-
панией и «Газпромом».

Малайзия интересуется россий-
скими плавучими атомными электро-
станциями, сообщил «Известиям» ге-
неральный директор госкорпорации 
«Росатом» Алексей Лихачёв.

Пока активно и без перебоев раз-
вивается туризм. Глава РФ особо от-
метил привлекательность страны для 
российских путешественников. Сей-
час на рассмотрении Малайзии нахо-
дится соглашение о введении двусто-
роннего безвизового режима. Москва 
и Куала-Лумпур также работают над 
запуском прямых рейсов.

Несмотря на важность обсуждае-
мых тем, итоговое заявление прези-
дента под конец встречи проходило 
в непринуждённой и даже рассла-
бленной манере. Путин, в частности, 
рассказал, что во время экскурсии 
по Большому Кремлёвскому двор-
цу показал Ибрагиму Андреевский 
зал с тремя тронами и задал вопрос: 
«Один трон для царя, один для его 
жены, а третий, как вы думаете, для 
кого?» Малайзийский премьер остро-
умно ответил: «Для второй жены».

«Это ответ настоящего мусуль-
манина, представителя исламской 
культуры», — сказал Путин. По сло-
вам президента России, третий трон 
на самом деле предназначался для 
матери царя.

«Должен сказать, что наши тра-
диционные ценности, может быть, 
в чём-то не совпадают. Но обмен ин-
формацией всегда полезен для обеих 
сторон», — шутливо заметил Путин.

В целом у малайзийского лидера 
в России запланирована обширная 
программа. Он уже переговорил с де-
юре визави — премьер-министром РФ 
Михаилом Мишустиным. В частно-
сти, глава российского правитель-
ства предложил проработать новые 
совместные экономические проек-
ты. «Мы видим хорошие возможно-
сти для наращивания торгово-эко-
номического и инвестиционного 
сотрудничества с Малайзией, имею 
в виду энергетику, промышленность, 
транспортную инфраструктуру, аг-
ропромышленный комплекс, цифро-
вую экономику», — обратил внимание 
Мишустин.

На повестке визита Анвара Ибра-
гима — также встречи с российски-
ми бизнесменами, общение с пред-
ставителями малайзийской диаспоры 
в Москве и даже торжественная речь 
в МГИМО. Но особое внимание при-
влекает участие малайзийского ли-
дера в форуме «Россия — исламский 
мир: KazanForum», который пройдёт 
16–18 мая в столице Татарстана. Ин-
терес к подобным мероприятиям оче-
виден: мусульмане составляют боль-
шинство населения Малайзии — около 
63,5%. Поэтому развитие сотрудни-
чества с РФ, в том числе через связи 
с представителями исламской части 
России, выглядит вполне логичным 
шагом. В Татарстан малайзийца при-
гласил лично глава республики Ру-
стам Минниханов. Кстати, в августе 
2024 года премьер Малайзии как раз 
принимал у себя делегацию из этой 
республики. Анвар Ибрагим едет в Ка-
зань впервые и станет главным зару-
бежным гостем предстоящего фору-
ма, а малайзийская делегация — самой 
многочисленной среди иностранных.

Новости

Россия экспортирует 
в Малайзию нефтепро-
дукты, минералы и удо-
брения, а импортирует 
электронику, оборудо-
вание, комплектующие 
и продовольствие
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A Вечером 14 мая стало из-
вестно, что Владимир Пу-

тин подписал распоряжение «О составе 
делегации Российской Федерации для 
переговоров с Украиной». Её возгла-
вит помощник президента РФ Влади-
мир Мединский, также в её состав во-
йдут замминистра иностранных дел 
Михаил Галузин, начальник Главного 
управления Генштаба ВС РФ Игорь Ко-
стюков и замглавы Минобороны Алек-
сандр Фомин. Утверждён и состав экс-
пертов для переговоров с Украиной. 
Среди них первый замначальника ин-
формации управления Генштаба ВС 
РФ Александр Зорин, замначальника 
управления президента РФ по госпо-
литике в гуманитарной сфере Елена 
Подобреевская, директор Второго де-
партамента стран СНГ МИДа Алексей 
Полищук и замначальника Главного 
управления международного военно-
го сотрудничества Минобороны Вик-
тор Шевцов.

— На мой взгляд, у нас есть все осно-
вания и возможности быть последо-
вательными и вести разговор с пози-
ции определения подходов к проблеме 
коллективной безопасности. Россий-
ско-украинский конфликт — часть дру-
гих больших проблем. К сожалению, 
решить эти вопросы только на уровне 
РФ и Украины не получится, — заявил 
«Известиям» первый зампред комите-
та Госдумы по международным делам 
Дмитрий Новиков. — Это начало пере-
говоров, которые могут идти дальше 
по нарастающей.

Политик не исключает, что сторо-
нам удастся договориться о подготовке 
предложений для документа, в котором, 
в частности, будут обозначены подходы 
к территориальным вопросам и прекра-
щению боевых действий. К слову, пре-
дыдущие переговоры закончились тем, 
что стамбульские соглашения были 
парафированы. В приложении к доку-
менту были перечислены ограничения 
на вооружения и войска для Киева. Кро-
ме того, в нём содержались положения 
о постоянном нейтралитете и гаранти-
ях безопасности Украины.

Ранее Юрий Ушаков подчеркнул, 
что переговоры с Украиной в Стамбу-
ле должны проходить с учётом нарабо-
ток переговоров 2022 года и реальной 
ситуации. В тот момент территории 
ЛНР, ДНР, Запорожской и Херсонской 
областей официально не входили в со-
став РФ. Таким образом, территори-

альный вопрос может стать одним 
из центральных.

— Эти территории конституционно 
наши, — заявил «Известиям» первый 
зампред комитета Совфеда по меж-
дународным делам Владимир Джа-
баров. — Они вошли в состав России 
по результатам референдумов, прове-
дённых в каждом из четырёх регионов. 
И если там будут оставаться украин-
ские войска, это будет оккупация.

Официально украинские власти 
не признают, что готовы отказать-
ся от части территории. Однако ещё 

в прошлом  году Владимир Зелен-
ский отметил: Киев не способен вер-
нуть Крым военным путём. Ранее пре-
зидент США Дональд Трамп заявлял, 
что мирная сделка по Украине подраз-
умевает то, что полуостров «останет-
ся в составе России». При этом Киев 
рассчитывает в будущем вернуть 
Крым «дипломатическим путём». Кро-
ме того, украинские власти, видимо, 
пока не готовы признавать частью Рос-
сии Донецкую и Луганскую народные 
республики, Запорожскую и Херсон-
скую области.

При этом ещё в июне прошлого года 
президент РФ Владимир Путин пере-
числил условия для начала мирных пе-
реговоров с Украиной: полный вывод 
украинских войск из ДНР, ЛНР, Херсон-
ской и Запорожской областей, а также 
отказ Киева от планов вступить в Се-
вероатлантический альянс.

— Судя по официальным заявлениям, 
сейчас для России будет в приорите-
те обеспечение нейтрального статуса 
Украины, по возможности — ограни-
чение её вооружённых сил, — заявил 
«Известиям» профессор факультета 
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Порядок очереди
Штурмовики и десантники получат новый автомат АК-12К

Богдан Степовой

В этом году штурмовые подразделе-
ния и десантники получат укоро-

ченную модификацию автомата Ка-
лашникова — АК-12К. Она была создана 
с учётом пожеланий бойцов, выполня-
ющих боевые задачи в зоне специаль-
ной военной операции. Также на под-
московном полигоне были показаны 
другие модели семейства АК-12 и руч-
ные пулемёты с ленточным боепитани-
ем РПЛ-20. Корреспонденту «Известий» 
удалось не только осмотреть, но и опро-
бовать новинки в деле.

Концерн «Калашников» впервые 
представил целую линейку стрелко-
вого оружия под патрон 5,45. С новыми 
автоматами и пулемётами нас познако-
мили на подмосковном стрелковом по-
лигоне парка «Патриот».

— Мы должны дать нашим заказчи-
кам наилучшее решение для их боевых 
задач. В калибре 5,45 есть все возмож-
ные форм-факторы, в том числе и пуле-
мёт, — рассказал при показе новой ли-
нейки оружия генеральный директор 
концерна «Калашников» Алан Лушни-
ков.

Пулемёты РПЛ-20 были представле-
ны в двух основных исполнениях: в пол-
норазмерном для вооружения пехотных 
частей и в компактном — с укороченным 
стволом для штурмовых и десантных 
подразделений.

Кроме того, продемонстрировали ав-
томат АК-12 2023 года, доработанный 
по итогам опыта применения во время 
специальной военной операции. И две 
его новые модификации.

Первая — укороченный АК-12К для 
штурмовых подразделений. Этот авто-
мат получил улучшенные технические, 
эргономические и эксплуатационные 
характеристики, отвечающие требо-
ваниям современного боя.

— Компактный автомат именно как 
изделие появился по обратной связи, — 
отметил Алан Лушников. — При штур-
мовых действиях полноразмерный 
автомат не так удобен, при этом эффек-
тивная дальность выстрела при штур-
мовых действиях снижается. Здесь важ-
нее компактность и удобство.

Главный конструктор концерна 
по стрелковому оружию Сергей Уржум-
цев подтвердил, что для определённых 

подразделений габариты автомата — ос-
новной критерий.

— Получая обратную связь из войск, 
мы пришли к выводу, что унификация 
не в полной мере отвечает задачам 
и требованиям, которые предъявляют-
ся к современному стрелковому ору-
жию, — объяснил он. — И если основной 
общевойсковой автомат АК-12 хорошо 
подходит для строевых общевойсковых 
подразделений, то для штурмовых ору-
жие должно быть несколько иным.

По его словам, этот посыл и послу-
жил поводом для разработки автомата 
для штурмовиков.

— Данная вариация автомата активно 
проходила войсковую апробацию в про-
шлом году, по итогам которой Мини-
стерством обороны был сформирован 
заказ на достаточно крупную партию — 
она должна уже весной текущего года 
поступить в войска, — уточнил Сергей 
Уржумцев.

Также концерн «Калашников» пока-
зал малогабаритный АК-12СК всё под 
тот же патрон калибра 5,45.

— Это дальнейшее уменьшение мас-
согабаритных характеристик базового 
образца, — пояснил Сергей Уржумцев. — 
Он имеет габаритные характеристики, 
соизмеримые с автоматом АКС-74У, при 
этом спроектирован на базе основно-
го автомата АК-12. Новинка получила 
все основные опции, которые позволя-

ют устанавливать дополнительное обо-
рудование от базового автомата. Такие, 
как рукоятки, магазины, прицельные 
приспособления, приборы малошум-
ной стрельбы, и другие.

АК-12СК предназначен тем, для кого 
стрелковое оружие не является основ-
ным видом вооружения.

— Это операторы БПЛА, механики-
водители и другие, которым в пер-
вую очередь нужны компактность 
и возможность размещения автомата 
в каких-то отсеках и укладках, — отме-
тил Сергей Уржумцев.

После презентации оружия корре-
спонденту «Известий» удалось срав-

нить модернизированный АК-12, ко-
торый сейчас активно поставляется 
в войска, с его новой укороченной вер-
сией для штурмовых подразделений. 
Перед стрельбой были выданы специ-
альные очки и беруши. Затем инструк-
торы снарядили оружие и дали вы-
стрелить из каждого автомата по паре 
десятков патронов.

Штурмовой АК оказался гораздо 
удобнее — с ним было проще перено-
сить огонь с цели на цель, меньше уста-
ют руки, а движения становятся более 
резкими. Этот автомат проще закинуть 
за спину, перезарядить.

Причём при стрельбе на ближних 
дистанциях разницы в кучности боя 
не ощущалось — было поражено при-
мерно одинаковое количество целей.

— Хороший автомат, — отметил один 
из инструкторов, отвечающий за под-
готовку стрельбы.

Перед этим он продемонстриро-
вал работу с укороченным АК с багги. 
Новый автомат позволяет вести огонь 
из самой машины, с ним проще рабо-
тать и из-за искусственных преград.

Похоже, нашим штурмовикам 
действительно станет гораздо удоб-
нее действовать в развалинах зда-
ний и сооружений, узких траншеях 
и блиндажах опорных пунктов. А имен-
но в таких условиях сейчас проходит 
большинство боёв на линии боевого 
соприкосновения.

Первые партии линейки стрел-
кового оружия калибра 5,45 актив-
но эксплуатируются в войсковых 
подразделениях в зоне СВО, что по-
могает разработчикам делать выво-
ды о надёжности систем и работать 
на перспективу.

Новое оружие, по словам разработ-
чиков, получает хорошие отзывы.

— Я приведу слова одного из коман-
дующих: «Где вы были раньше? Если 
бы это было у нас ещё тогда, возможно, 
и результат был бы совсем другой», — 
рассказал Сергей Уржумцев.

Кроме того, концерн «Калашников» 
показал новые приборы малошумной 
стрельбы для новых автоматов. По сло-
вам Сергея Уржумцева, с этого года 
они в массовом порядке пойдут в вой-
ска. Они позволяют при стрельбе избе-
жать вспышек, а также снижают гром-
кость выстрела.

Маршрут исследования
A Эти изыскания станут ос-

новой для последующего 
начала строительства 162-километро-
вого железнодорожного отрезка меж-
ду городами Решт и Астара. Именно 
он соединит ж/д сети России и Ирана, 
устранив одно из главных «бутылочных 
горлышек» на маршруте из РФ в порты 
Персидского залива и далее в Индию.

Соглашение о совместной реали-
зации проекта было подписано Мо-
сквой и Тегераном в 2023 году. Общая 
стоимость строительства оценивается 
в €1,6 млрд, из которых €1,3 млрд соста-
вит межгосударственный кредит, пре-
доставленный Россией.

По предварительным оценкам, 
проект предполагает строительство 
18 тоннелей, что делает его технически 
и финансово сложным. Учитывая гео-
графические особенности региона — 
гористую местность на северо-западе 
Ирана, реализация потребует не толь-
ко масштабных инженерных решений, 
но и времени. По словам посла Ирана 
в Москве Казема Джалали, железная до-
рога Решт — Астара может быть постро-
ена не ранее чем через три-четыре года.

Международный транспортный ко-
ридор «Север — Юг» — один из самых ам-
бициозных проектов Евразии, способ-
ный существенно изменить логистику 
в этой части света. По оценкам Евразий-
ского банка развития, к 2030 году гру-
зоперевозки по коридору «Север — Юг» 
могут составить от $25 млн до $32 млн.

В настоящее время между Рештом 
и Астарой грузы перевозятся автотран-
спортом, что замедляет логистику и по-
вышает издержки. Новый железнодо-
рожный путь обеспечит непрерывное 
движение грузов из России через Иран 
к портам Индийского океана и обрат-
но. По данным Федерации ассоциаций 
экспедиторов Индии, маршрут может 
сократить сроки доставки на 30–40% 
по сравнению с традиционными мор-
скими путями через Суэцкий канал.

Старший научный сотрудник Ин-
ститута востоковедения РАН Лана Ра-
ванди-Фадаи считает, что завершение 
строительства участка Решт — Астара 
позволит создать сквозной сухопут-
ный маршрут от России до южных пор-
тов Ирана, включая Бендер-Аббас. Это, 
по её словам, обеспечит прямой выход 
к Персидскому заливу и откроет до-
полнительные перспективы для рос-
сийских экспортёров.

Тема строительства отрезка Решт — 
Астара активно обсуждалась и в рамках 
Третьего Каспийского экономическо-
го форума, состоявшегося в Тегеране 
18 февраля 2024 года. По итогам встречи 
вице-премьер РФ Алексей Оверчук от-
метил, что Москва фиксирует прогресс 
в переговорах с иранскими партнёрами 

и заинтересованность Тегерана в ско-
рейшем запуске проекта.

Дополнительную сложность пред-
ставляет выбор колеи: было принято 
решение, что дорога будет совмещать 
два стандарта — европейский (1435 мм) 
и российский (1520 мм). Это позволит по-
высить гибкость маршрута, но одновре-
менно увеличит техническую нагрузку 
и потребует соответствующей адапта-
ции подвижного состава на стыке сетей.

Подготовка к строительству участ-
ка Решт — Астара и запуск ключевого 
звена коридора «Север — Юг» происхо-
дят на фоне укрепляющегося торгово-
экономического партнёрства между 
Ираном и странами ЕАЭС. Уже 15 мая 
вступает в силу соглашение о создании 
зоны свободной торговли между Теге-
раном и Евразийским экономическим 
союзом. Этот документ предполагает 
предоставление странам ЕАЭС широ-
кого доступа к рынку Ирана с населени-
ем почти 90 млн человек и значительное 
сокращение нетарифных ограничений.

По мнению официального предста-
вителя МИД Ирана Исмаила Багаи, ре-
ализация соглашения станет стимулом 

для увеличения товарооборота и углу-
бления экономических связей со стра-
нами союза. В Тегеране рассматрива-
ют сближение с ЕАЭС как часть более 
широкой стратегии по усилению свое-
го регионального влияния и интеграции 
в евразийское пространство.

В этом контексте всё более замет-
ным становится политическое сбли-
жение Москвы и Тегерана. В апреле 
министр иностранных дел Ирана Аб-
бас Аракчи сообщил о планах прези-
дента России Владимира Путина при-
ехать в Иран в 2025 году. По словам 
официального представителя иран-
ского правительства Фатеме Мохадже-
рани, подготовка визита уже ведётся 
по дипломатическим каналам. Впро-
чем, сроки визита Владимира Путина 
в Иран пока не согласованы, уточнил 
официальный представитель Кремля 
Дмитрий Песков.

Очевидно, что инфраструктурное 
взаимодействие двух стран, активи-
зация торгово-экономических связей 
и политический диалог формируют 
устойчивую базу для стратегическо-
го партнёрства.

Ограниченное видение
Что Евросоюз включил в 17-й пакет санкций

Екатерина Хамова, Ирина Кезик

Новые санкции не повлияют на рос-
сийскую экономику, уверены опро-

шенные «Известиями» эксперты. 
По их словам, европейские государ-
ства лишь стремятся показать свою 
сплочённость. 14 мая послы стран ЕС 
согласовали 17-й пакет — официально 
его примут 20 мая. Рестрикции должны 
затронуть 189 танкеров, которые яко-
бы перевозят российскую нефть под 
флагами чужих государств. Кроме это-
го предполагаются меры в отношении 
физических и юридических лиц, связан-
ных с российским ВПК. Под удар долж-
ны попасть компании из третьих стран, 
включая Вьетнам и ОАЭ. Что и кто ещё 
войдут в новый пакет санкций и поче-
му он «относительно слабый» — в мате-
риале «Известий».

Очередной пакет антироссийских 
санкций послы Евросоюза утвердили 
14 мая. Информацию об этом сначала 
подтвердили министр иностранных 
дел Франции Жан-Ноэль Барро, а затем 
глава Еврокомиссии Урсула фон дер 
Ляйен. Ранее сообщалось, что полови-
на пакета санкций была подготовлена 
именно Парижем, а лояльные по отно-
шению к РФ Венгрия и Словакия согла-
сились на его принятие, поскольку 17-й 
пакет «относительно слабый».

«Я приветству ю соглашение 
по 17-му пакету санкций против Рос-
сии. Мы ещё больше ограничиваем 
доступ к технологиям ведения бое-
вых действий. И мы включили в спи-
сок ещё 189 судов теневого флота, что-
бы бороться с российским экспортом 
энергоносителей», — заявила фон дер 
Ляйен на своей странице в X.

Предполагается, что санкцион-
ный пакет будет официально подпи-
сан и опубликован 20 мая на заседании 
глав МИДов, тем не менее некоторые 
его детали уже известны. Предпола-
гается, что рестрикции будут введены 
против 30 компаний, которые были за-
мечены в торговле товарами двойно-
го назначения, а также в отношении 
75 физических и юридических лиц, свя-
занных с российским ВПК.

Под запретом окажется экспорт 
в РФ химикатов, используемых в про-
изводстве ракет. Брюссель собирается 
ввести ограничения против отдельных 

российских банков, которые, по мне-
нию европейской стороны, могут уча-
ствовать в обходе санкций.

Кроме этого страны договорились 
расширить правовую базу для вво-
да санкций в отношении российских 
гибридных угроз. Одна из новых мер 
позволит ЕС применять рестрикции 
против флотов, якобы уничтожающих 
подводные кабели и другие физиче-
ские активы.

Под ограничения могут попасть 
компании из третьих стран, в том чис-
ле из ОАЭ, Турции, Сербии, Вьетнама 
и Узбекистана, которые в Брюсселе по-
дозревают в помощи России в уклоне-
нии от санкций. Под рестрикции также 
попадут юридические и физические 
лица, которые, по мнению Брюссе-
ля, распространяют дезинформацию, 
а также судьи и прокуроры, участво-
вавшие в делах против Владимира 
Кара-Мурзы (признан иностранным 
агентом) и Алексея Навального (вне-
сён Росфинмониторингом в реестр 
организаций и физлиц, причастных 
к экстремистской деятельности или 
терроризму).

Москва неоднократно заявляла 
о том, что западные санкции не смог-
ли оказать на российскую экономику 
того влияния, на которое рассчитыва-
ли на Западе. 13 мая Владимир Путин 
в очередной раз подчеркнул, что РФ 
не получится запугать новыми санк-
циями, а также добавил, что ведущие 
экономики мира впадают в рецессию 
только для того, чтобы навредить Рос-
сии. 

— Они в ущерб себе же дела-
ют многие вещи: кажется, что 
того-то и того-то не будут делать точ-
но, потому что это им вредит, но де-
лают же, — заявил российский лидер.

При этом даже некоторые европей-
ские политики признают, что ограни-
чения в большей степени оказывают 
негативное влияние на страны ЕС.

« ЭТИ ТЕРРИТОРИИ 
КОНСТИТУЦИОННО 
НАШИ. ОНИ ВОШЛИ 

В СОСТАВ РОССИИ ПО РЕЗУЛЬ-
ТАТАМ РЕФЕРЕНДУМОВ, ПРОВЕ-
ДЁННЫХ В КАЖДОМ ИЗ ЧЕТЫРЁХ 
РЕГИОНОВ. И ЕСЛИ ТАМ БУДУТ 
ОСТАВАТЬСЯ УКРАИНСКИЕ ВОЙ-
СКА, ЭТО БУДЕТ ОККУПАЦИЯ
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« ДАННАЯ ВАРИ-
АЦИЯ АВТОМА-
ТА АКТИВНО 

ПРОХОДИЛА ВОЙСКОВУЮ 
АПРОБАЦИЮ, ПО ИТОГАМ 
КОТОРОЙ МИНОБОРОНЫ 
СФОРМИРОВАН ЗАКАЗ НА 
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мировой политики МГУ Алексей Фе-
ненко. — Главной проблемой, конечно, 
будет статус территорий.

Территориальный вопрос может 
стать одним из факторов, который 
остановит мирный процесс, считает 
аналитик. Другими факторами могут 
служить нежелание Украины вести 
реальные переговоры, а также сохра-
нение военной поддержки со сторо-
ны Запада.

Также одними из тем диалога, ве-
роятно, могут стать новый обмен во-
еннопленными и возвращение рос-
сийских граждан, находящихся 
на Украине. На днях Служба внеш-
ней разведки РФ сообщила, что Киев 
намерен затягивать возвращение 
в Россию жителей Курской области. 
По данным СВР, в окружении Вла-
димира Зеленского вывезенных ВСУ 
курян называют «ценным активом». 
В апреле уполномоченный по пра-
вам человека в РФ Татьяна Москаль-
кова заявила, что Украина незаконно 
удерживает 52 мирных жителя Кур-
ской области.

— Уже состоялись три операции 
по репатриации (возвращению. — «Из-
вестия») российских граждан — око-
ло 100 человек. Насколько мы знаем, 
в Сумах всё ещё остались несколько 
десятков людей, ожидающих репатри-
ации. Я знаю, что госпожа Москалько-
ва и украинские власти обсуждают 
это, — заявил «Известиям» глава де-
легации Международного Комитета 
Красного Креста в России и Белорус-
сии Борис Мишель.

Киевский режим продолжает пре-
следовать курс интеграции в НАТО, 
что прямо противоречит нацио-
нальным интересам самой Украины 
и принципам безопасности России, 
заявил «Известиям» депутат Верхов-
ной рады, бывший член президент-
ской партии «Слуга народа» Артём 
Дмитрук, вынужденно покинувший 
Украину в 2024 году.

— Все, кто действительно хочет 
мира, а не участвует ради «побол-
тать», должны сделать всё для того, 
чтобы освободить Украину от терро-
ристической власти и провести вы-
боры под строгим международным 
контролем. Только тогда мы сможем 
говорить о реальных договорах и ре-
альных перспективах, — сказал он.

Политик отметил, что весь цивили-
зованный мир говорит обо всём, кро-

ме главного — он не хочет обсуждать 
первопричины конфликта и позицию 
Москвы. «А как тогда, простите, дого-
вариваться, если одна из сторон про-
сто игнорируется», — задаётся вопро-
сом депутат Верховной рады.

Возобновлен ие переговоров 
в Стамбуле совпадает с двухдневной 
неформальной встречей министров 
иностранных дел стран — участниц 
НАТО в Анталье, которая проходит 
с 14 по 15 мая. Её основная тема — под-
готовка к июньскому саммиту альян-
са и увеличение расходов на оборо-
ну. Разумеется, украинский конфликт 
и дальнейшая военная помощь Кие-
ву — также в числе приоритетных во-
просов.

С начала СВО Украина получила 
от западных стран военную помощь 
на сумму свыше €130 млрд, подсчита-
ли ранее в Кильском институте миро-
вой экономики. Основным военным 
донором остаются США, при этом Ев-
росоюз стремится нарастить военную 
поддержку. На днях Брюссель объя-
вил о выделении Киеву почти €2 млрд 
из прибыли от замороженных россий-
ских активов. Еврокомиссар по вопро-
сам обороны Андрюс Кубилюс при-
звал удвоить военную помощь ЕС 
и США — до €80 млрд в год. При этом 
он напомнил, что у стран союза есть 
новый инструмент для помощи Укра-
ине — они могут использовать оборон-
ные кредиты, чтобы финансировать 
военные закупки для Киева.

— Наши правительства направили 
миллиарды евро в виде военной и эко-
номической помощи, и бесчисленное 
множество европейцев проявили со-
лидарность, помогая нуждающимся 
украинским беженцам. Но эта ситу-
ация не может продолжаться вечно. 
Мы не можем бесконечно поддержи-
вать войну, которой не видно конца, — 
заявил «Известиям» евродепутат Ми-
лан Мазурек. — ЕС должен подстегнуть 
президента Зеленского быть откры-
тым для переговоров и следовать ре-
алистичному пути к миру.
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В порядке вреда
Количество краж аккаунтов в Telegram выросло вдвое

Елизавета Крылова

В Telegram резко выросло количество 
краж аккаунтов — в первом квартале 

похитили 887 тыс. профилей пользова-
телей из России и других стран. Это поч-
ти сопоставимо со вторым полугодием 
2024-го. В этом году атаки стали более 
автоматизированными за счёт исполь-
зования шаблонов, в том числе и благо-
даря применению ИИ. В такой ситуации, 
по словам экспертов, не только сами 
пользователи должны применять ба-
зовые меры защиты, но и мессенджер 
обязан обновлять такие инструменты 
безопасности, как, например, уведом-
ления о входе, расширенные настрой-
ки приватности и борьба с фишингом.

В условиях развития цифровых тех-
нологий и увеличения объёма инфор-
мации мошенники всё чаще придумы-
вают разные схемы обмана граждан, 
в том числе через соцсети и мессен-
джеры. И самые популярные из них, 
например Telegram, привлекают всё 
большее внимание злоумышленников.

За первые три месяца 2025 года 
только одна из русскоязычных групп 
мошенников похитила более 887 тыс. 
аккаунтов пользователей из России 
и других стран, тогда как за второе 
полугодие 2024-го та же группа угна-
ла свыше 1,2 млн профилей, расска-
зала «Известиям» старший аналитик 
департамента защиты от цифровых ри-
сков (Digital Risk Protection) компании 
F6 Мария Синицына. Она отметила, что 
это данные только по одной из групп, 
а всего было обнаружено не менее ше-
сти подобных, которые действуют про-
тив пользователей Telegram.

— Главная задача злоумышленни-
ков — добиться того, чтобы пользова-
тель указал свой номер телефона, па-
роль от учётной записи и код из СМС 
от Telegram на фишинговом ресурсе, 
который внешне выглядит как офици-
альная страница мессенджера, — объ-
яснила эксперт.

Она отметила: для достижения 
цели преступники стремятся исполь-

зовать как свежие новостные поводы, 
так и проверенные уловки — обещание 
денежных призов и бесплатных под-
писок, голосование, доступ в приват-
ный канал и другие, побуждая людей 
вводить конфиденциальные данные 
на фейковых ресурсах.

Недавно компания впервые зафик-
сировала комбинированную схему, 
в которой похищенный аккаунт авто-
матически начинает распространять 
мошеннические ссылки, рассказала 
эксперт.

— Злоумышленники угоняют акка-
унты пользователей Telegram, а затем 
рассылают по списку контактов сооб-
щения с предложением за деньги прой-
ти опрос от имени партии «Единая Рос-
сия». Для этого предлагается скачать 
фейковое мобильное приложение 
с Android-трояном, после его установки 
преступники получают возможность 
вывести деньги со счетов жертвы, — 
уточнила Мария Синицына.

Один из пользователей Telegram Да-
ниил рассказал «Известиям», как он ли-
шился своего профиля в мессенджере 
в конце 2024 года. По его словам, с ним 
связался его одногруппник, вначале 
беседа была абсолютно обычной, как 
и ранее. Он даже присылал свои голо-
совые сообщения, поэтому мыслей 
о возможном мошенничестве у него 
не возникло, отметил Даниил.

— В чате он попросил помочь от-
крыть ему архивную папку с файла-
ми, якобы он был не у компьютера, 
а на телефоне не было нужной про-
граммы для разархивации. Я согласил-

ся помочь. После этого я загрузил пап-
ку, чтобы её открыть, меня мессенджер 
перекинул в разархиватор, как только 
я это сделал и хотел отправить обрат-
но файл, понял, что из моего аккаун-
та меня выбило, а заново зайти я уже 
не могу, — сказал Даниил.

По его словам, он пытался войти не-
сколько раз, но код на телефон не при-
ходил.

Действительно, человеку будет 
сложно восстановить свой аккаунт: по-
сле взлома мошенники мешают вос-
становлению контроля над ним, посто-
янно сбрасывая все активные сессии, 
рассказывали ранее «Известиям» экс-
перты. Они блокируют и возмож-
ность писать что-то во всех группах, 
где пользователь был администра-
тором, чтобы замедлить распростра-
нение информации о взломе. Это на-
носит дополнительный урон жертве, 
так как блокируются не только лич-
ные, но и все рабочие группы и чаты, 
создавая риск для её коллег и деловых 
партнёров.

После угона аккаунта в мессендже-
ре преступники получают информа-
цию из переписок. Они рассылают со-
общения по списку контактов, группам 
пользователя, а также в каналы, если 
у учётной записи были права админи-
стратора, с просьбой о финансовой 
помощи или ссылкой на фишинговые 
и мошеннические страницы, добавила 
Мария Синицына. Помимо этого укра-
денные аккаунты продаются через 
маркеты в веб-панели или Telegram-
ботов. На теневом рынке средняя цена 
продажи таких профилей, зарегистри-
рованных на российские номера, со-
ставляет около 160 рублей.

Экономика и бизнес

Станционный строитель
Россия готова приступить к возведению АЭС в Киргизии

Елизавета Борисенко, Алёна Нефёдова 

Россия готова приступить к строи-
тельству атомной станции малой 

мощности в Киргизии, однако Биш-
кек вначале должен определиться 
с конкретными параметрами проек-
та, за явил «Известиям» глава госкор-
порации «Росатом» Алексей Лихачёв. 
Москва может построить малую блоч-
ную АЭС мощностью от 110 до 440 МВт. 
«Рос атом» уже реализует подобные 
проекты в других странах, включая Уз-
бекистан. Но пока на территории Цен-
тральной Азии нет ни одной АЭС. Поче-
му в последние годы их строительство 
стало важным вопросом для региона 
и в чём заключаются интересы РФ — 
в материале «Известий».

Россия готова приступить к строи-
тельству атомной станции малой мощ-
ности в Киргизии. При этом респу-
блика вначале должна определиться 
с конкретными параметрами проекта, 
за явил «Известиям» глава «Росатома» 
Алексей Лихачёв.

— Тема, которая несколько лет назад 
встала в повестку дня, — это строитель-
ство в Киргизии малой атомной элек-
тростанции. Мы предложили коллегам 
наш традиционный продукт, по кото-
рому контракты заключены и с Узбе-
кистаном, и идут переговоры с Мьян-
мой, и у себя мы строим в Якутии такую 
станцию... Наши партнёры сейчас опре-
делят этапы и уровень мощности, ко-
торый необходим, и, как только у них 
окончательно созреет запрос на кон-
кретную конфигурацию этого проек-
та, надеюсь, мы приступим к его реали-
зации, — сказал он.

Москва готова построить блочную 
АЭС мощностью от 110 до 440 МВт, до-
бавил Лихачёв. АЭС малой мощности 
в Киргизии предполагается реализовать 
на базе установки РИТМ-200Н, прото-
типом которой стал реактор, разрабо-
танный РФ для атомных ледоколов но-
вого поколения.

Ранее заместитель министра энерге-
тики Киргизии Талайбек Байгазиев за-
явил, что республика обсуждает с «Рос-
атомом» строительство одного или трёх 
энергоблоков малой атомной станции 
РИТМ-200Н мощностью до 330 МВт. Со-
ответствующий меморандум о строи-
тельстве стороны подписали на всемир-
ной выставке «Экспо-2022» в ОАЭ.

Российская сторона изучала зе-
мельные участки Киргизии, на кото-
рых потенциально может быть построен 

объект. Но здесь были сложности: прак-
тически вся территория республики на-
ходится в зоне повышенной сейсмиче-
ской опасности. Поэтому на возможное 
возведение АЭС может потребоваться 
примерно шесть-семь лет, предупреж-
дали ранее власти республики.

Киргизия заинтересована в строи-
тельстве АЭС из-за резкого роста энер-
годефицита. Его причина заключается 
в снижении выработки энергии на мест-
ных ГЭС из-за низкого уровня воды, из-
ношенности оборудования и повыше-
ния спроса на электроэнергию. Поэтому 
в 2023-м руководство республики ввело 
режим чрезвычайной ситуации в энер-
гетике до 2026-го.

При этом Россия и Киргизия актив-
но сотрудничают и по другим направ-
лениям в этой сфере.

Молоко возвращается

Якуб Закриев

Генеральный директор компании  
Health & Nutrition

Ещё несколько лет назад казалось, 
что молоко навсегда уступит ме-

сто модным альтернативам. В Европе 
и США молочная продукция подвер-
галась критике со стороны экологов, 
диетологов и веганских активистов. 
Соевые, овсяные и миндальные на-
питки активно вытесняли традицион-
ное молоко из кафе, магазинов и даже 
семейных холодильников. Однако се-
годня маятник начинает двигаться 
в обратную сторону.

По данным Financial Times, 
в 2024 году в США впервые с 2009-го 
выросло потребление коровьего 
молока. На фоне усталости от уль-
трапереработанных продуктов, па-
дения продаж растительных аль-
тернатив и пересмотра отношения 
к жиру и белку потребитель вновь 
обращается к натуральным и про-
веренным временем продуктам. 
Это не просто восстановление ин-
тереса, а тренд на возвращение 
к основам, к тому, что действитель-

но работает на укрепление здо-
ровья человека.

Особенно интересно, что внима-
ние западной аудитории сегодня 
обращается в том числе и к тем про-
дуктам, которые в России никог-
да не выходили из моды. Так, бри-
танская газета Independent недавно 
посвятила серию материалов... ке-
фиру. Наш традиционный напи-
ток вдруг стал модным суперфу-
дом в Лондоне и Нью-Йорке. Ролики, 
на которых американцы рассказы-
вают про крайне благотворное вли-
яние кефира на здоровье человека, 
набирают миллионы просмотров 
в соцсетях. За рубежом его толь-
ко открывают, но в России кефир 
всегда был и остаётся частью еже-
дневного рациона десятков милли-
онов человек. Мы никогда не вос-
принимали его как новомодный 
тренд — для нас это норма, которую 
теперь открывает для себя весь мир. 
Это подтверждает важную мысль: 
мы не догоняем Запад, а во многом 
идём впереди. Главное — осознавать 
ценность того, что уже есть, и раз-
вивать это с учётом роста осознан-
ности потребителя, повышенного 
внимания к качеству продукции.

Важный нюанс: повышенное 
внимание к молочным продук-
там сегодня имеет место не только 
в США. Азия — крупнейший молоч-
ный рынок в мире — никогда и не от-
казывалась от молока. По данным 
доклада World Dairy Situation 2024, 
Индия, Китай и Пакистан — лиде-
ры по объёму потребления. При-
чём спрос там продолжает расти, 
несмотря на высокую распростра-
нённость непереносимости лакто-
зы. Это говорит о гибкости отрас-

ли, которая научилась предлагать 
адаптированные решения: безлак-
тозные продукты, ферментирован-
ные напитки, йогурты. Люди готовы 
пить молоко, если оно адаптирова-
но под их потребности.

Именно поэтому компания 
Health & Nutrition активно инве-
стирует в научные исследования 
и нутрициологические иннова-
ции. Совместно с ведущими науч-
ными институтами мы адаптиро-
вали международные стандарты 
оценки пользы продуктов под рос-
сийские реалии, внедрили систе-
му Nutritional Guidelines, запустили 
внутреннюю платформу «Нутри-
Прайд», анализируем фактическое 
питание россиян и на этой осно-
ве обогащаем линейки продук-
тов важными микроэлементами. 
Мы доказали, что кисломолочная 
продукция может быть значимым 
источником йода в рационе — жиз-
ненно важного элемента, дефицит 
которого был и остаётся пробле-
мой для миллионов людей, осозна-
ют они это или нет.

Мы также первыми в России про-
вели глубокий молекулярный ана-
лиз кефира. И в очередной раз под-
твердили: это не просто абстрактно 
полезный продукт. Конкретные 
биоактивные вещества в его со-
ставе — пептиды, короткоцепочеч-
ные жирные кислоты, метаболиты — 
способны положительно влиять 
на давление, обмен веществ и здо-
ровье кишечника. Эти данные были 
представлены на международном 
конгрессе Nutrition 2024 в Чикаго 
и вызвали живой интерес у запад-
ной аудитории.

И в этом отношении мы не оди-
ноки: мы видим, как наши колле-
ги по отрасли активно вкладывают-
ся в R&D, предлагают потребителю 
новые, интересные и инновацион-
ные решения, чтобы удовлетворить 
спрос на молочку в самых разных 
её проявлениях.

Пока западный мир переот-
крывает молочную классику, 
мы можем задать вектор движе-
ния. Россия не только потреби-
тель, но и создатель молочных ин-
новаций. Наша задача — сохранить 
научную и технологическую ини-
циативу, масштабировать опыт, 
вкладываться в будущее.

Молоко — это не реликт прошло-
го, а основа современной пище-
вой культуры. И то, каким оно будет 
завтра, зависит от тех решений, ко-
торые мы принимаем сегодня.
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A Кроме того, ведомства долж-
ны обеспечивать регуляр-

ность и равномерность продаж бензи-
на и дизеля на Петербургской бирже 
для удовлетворения заявок потреби-
телей в период повышенного летнего 
спроса, а также проработать своевре-
менные сроки его доставки покупате-
лям по железной дороге.

Как рассказал «Известиям» источ-
ник, знакомый с ходом обсуждения, 
на совещании поднимался вопрос по-
вышения акцизов как фактор возмож-
ного увеличения розничной стоимости 
топлива выше инфляции. Он отметил, 
что участники совещания допустили 
рост цен в стране на уровень увеличе-
ния акцизов. По его словам, на меро-
приятии также было принято решение 
продлить запрет на экспорт для непро-
изводителей до октября.

Фискальная нагрузка на нефтя-
ную отрасль в этом году увеличи-
лась. С 1  января выросли акцизы 
на нефтепродукты: на бензин АИ-95 — 
с 15,65 до 17,09 тыс. рублей за тонну, 
на дизтопливо — с 10,84 до 12,12 тыс. 
за тонну. По предварительным расчё-
там, в апреле 2025 года размер демп-
фера для бензина может составить 
7,65 тыс. рублей.

При этом цены на нефть снизи-
лись. По данным Минэкономразви-
тия, если в январе средний уровень цен 
на Urals составлял $67,66, то в апреле — 
$57,76 за баррель.

По данным Минфина, выплаты 
из российского бюджета нефтяным 
компаниям по топливному демпферу 
снижаются с начала года: в январе они 
составили 156,4 млрд рублей, в февра-

ле — 148,3 млрд, в марте — 100,3 млрд, 
в апреле — всего 62,7 млрд рублей.

Из-за падения цен на нефть рента-
бельность реализации нефтепродук-
тов в России для вертикально интегри-
рованных компаний отрицательная. 
Как отмечали источники «Известий» 
в отрасли, нефтяные компании «акци-
зов платят больше, чем получают воз-
мещение по демпферу».

В настоящее время рост рознич-
ных цен не превышает роста инфляции. 
По данным Росстата, по итогам января 
средняя стоимость АИ-92 составляла 
55,54 рубля за литр, АИ-95 — 60,67 рубля, 

дизеля — 70,66 рубля за литр. По состо-
янию на 5 мая стоимость АИ-92 вырос-
ла до 56,49 рубля, АИ-95 — до 61,72 рубля, 
дизель подорожал до 71,3 рубля за литр.

По словам руководителя анали-
тического центра Независимого то-
пливного союза Григория Баженова, 
с начала года цены на бензин и дизель-
ное топливо выросли менее чем на 2% 
(в среднем по РФ: ДТ — 1,7%, АИ-92 — 
1,85%, АИ-95 — 1,8%) при инфляции 
на уровне 3%.

Согласно данным Росстата, в марте 
2025-го уровень инфляции в России со-
ставил 0,65%. Вместе с этим инфляция 

за первый квартал этого года составила 
2,71%. При этом Банк России сообщал: 
по итогам первого квартала годовая ин-
фляция составила 10,3%, что ниже фев-
ральского прогноза регулятора (10,6%).

По словам зампреда наблюдатель-
ного совета ассоциации «Надёжный 
партнёр» Дмитрия Гусева, решение 
кабмина допустить рост розничных 
цен на топливо выше инфляции вы-
глядит вполне логичным.

— Несмотря на то что на тарифы есте-
ственных монополий у нас ежегодно 
индексируются, нормативно увеличе-
ние розничных цен не выше инфляции 
у нас нигде не зафиксировано. Рост ак-
цизов — это прямой рост затрат про-
изводителей, который ничем не ком-

пенсируется. А уровень инфляции 
не покрывает роста затрат АЗС и стои-
мости кредитования. Поэтому я считаю 
это решение вполне логичным, — от-
метил собеседник «Известий». — Если 
кто-то считает, что стоимость бензина 
и дизеля высока, то у нас в стране есть 
виды моторного топлива, которые суб-
сидируются государством — СУГ и КПГ.

Никто не мешает потребителям пе-
рейти на альтернативу и не приобре-
тать ни бензин, ни дизель, добавил он. 
По его мнению, социальным должно 
быть газомоторное топливо, а бензин 
и дизель оставаться в рынке.
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Ушли на базу
Как будет работать ограничение на переводы в 100 тыс. для дропов

Таибат Агасиева

Если человеку ограничат переводы 
100 тыс. рублей в месяц из-за попа-

дания в базу дропов ЦБ, то ему необхо-
димо обратиться в банк с заявлением 
и подтвердить, что он не имел корыст-
ного умысла при передаче карты третье-
му лицу. Такие разъяснения «Известиям» 
дали в Ассоциации развития финграмот-
ности. Новые правила в отношении лю-
дей, чьими картами аферисты пользова-
лись для кражи и вывода денег, вступают 
в силу с 15 мая. Как считают в кредитных 
организациях, мера сделает «вербовку» 
россиян для таких действий менее вы-
годной, однако полностью не решит про-
блемы мошенничества.

ЦБ ведёт базу, в которой содержится 
информация о дропах. Она формирует-
ся на основе сведений банков обо всех 
случаях и попытках мошенничества. 
То есть, если человек сообщил в кре-
дитную организацию, что направил 
перевод под воздействием злоумыш-
ленников, а в итоге деньги украли, счёт 
получателя окажется в базе регулятора.

В ней учитываются сведения 
и от правоохранительных органов — на-
пример, если человек написал заявле-
ние в полицию и сообщил о мошенни-
ческом переводе на определённый счёт.

База данных дропов закрыта. Банк 
России не говорит, сколько в ней сче-
тов. Как заявлял в интервью «Извести-
ям» зампред ЦБ Герман Зубарев ещё 
в 2023 году, в этой системе содержались 
десятки тысяч счетов россиян. Каждый 
месяц дропами становятся 80 тыс. рос-
сийских и иностранных граждан, заяв-
ляли уже в 2025-м в регуляторе.

Сейчас банк имеет право, но не обя-
зан ограничивать действие карты или 
доступ в личный кабинет клиентам 
из базы дропов. С 15 мая в силу вступят 
новые меры: такие люди не смогут де-
лать переводы себе или другим людям 
более чем на 100 тыс. рублей в месяц.

Этот лимит позволит добросовест-
ным клиентам, которые попали в базу 
случайно или неумышленно оказались 
сообщниками мошенников, без трудно-
стей погашать долги и совершать важ-
ные операции и при этом не занимать-
ся сомнительными переводами. Кроме 
того, ограничение не распространяется 

на переводы юридическим лицам. Это 
значит, что люди смогут и далее совер-
шать покупки в магазинах и на маркет-
плейсах, оплачивать счета.

Если появляется необходимость пе-
ревести более 100 тыс. рублей, клиент 
из базы должен обратиться в обслужи-
вающий банк с заявлением и паспортом.

Пособниками мошенников, то есть 
дропами, неожиданно для себя могут 
стать как взрослые, так и подростки. 
Например, как сообщал «Известиям» 
Герман Зубарев из ЦБ, мошенники рас-
пространяют в соцсетях рекламу: яко-
бы под видом банков, которым нужно 
выполнить «план по продажам», пред-
лагают людям оформить любую кар-
ту и передать её неким лицам за возна-
граждение — например, за 3 тыс. рублей.

— Затем включается сетевой марке-
тинг: подросткам предлагают ещё 2 тыс., 
если они приведут друга. Таким спосо-
бом дети массово втягиваются в дроп-
перство. В некоторых случаях подро-
сток физически не передаёт мошеннику 
пластик, а предоставляет ему реквизи-
ты карты и коды доступа к онлайн-бан-
кингу, — пояснил Зубарев.

Другой пример — мошенники связы-
ваются с человеком и предлагают ему 
за некоторую сумму взять «карту в арен-
ду», а затем проводят через неё платежи.

В ЦБ напомнили, как не стать дро-
пом. Клиентам банков нельзя переда-
вать оформленную на себя карту чужим, 
предоставлять кому-либо доступ в он-

лайн-банкинг, переводить якобы оши-
бочно поступившие на свой счёт деньги.

Если же человек всё же оказался 
в базе регулятора и ему ограничили до-
ступ к онлайн-сервисам или ввели за-
прет на переводы более 100 тыс. в ме-
сяц, он может обжаловать это решение, 
напомнили в ЦБ. Для этого нужно обра-
титься с заявлением в любой из банков, 
клиентом которого человек является.

— В финансовой организации прове-
дут расследование и, убедившись в до-
бросовестности клиента, инициируют 
процедуру апелляции, включающую 
диспутный запрос в Банк России, — по-
яснили «Известиям» в Ассоциации раз-
вития финграмотности (АРФГ).

Там уточнили: в заявлении нужно 
опровергнуть, что у человека были ко-
рыстные цели при передаче карты мо-
шеннику — то есть не было вознаграж-

дения за передачу карты, её данных, 
снятия поступивших средств или пре-
доставления доступа к онлайн-банку. 
Если карту украли (а на ней был напи-
сан ПИН-код), нужно как можно раньше 
обратиться в банк для её блокировки.

— Чем больше пройдёт времени — тем 
больше сомнения в том, что карта попа-
ла в руки мошенников случайно. Если 
человек стал дропом в результате при-
нуждения (например, ему прислали 
деньги по номеру телефона, запугали 
и заставили пойти к банкомату, снять 
их и отдать курьеру), то здесь, к сожа-
лению, помочь сложно: по закону в этом 
случае нужно было обратиться как ми-
нимум в банк, а затем в полицию, — до-
бавили в АРФГ.

С заявлением также можно обра-
титься напрямую в интернет-приёмную 
Центробанка, добавили в регуляторе.

Если Банк России примет положи-
тельное решение о снятии ограничений 
для дропа, то кредитная организация 
сделает это в кратчайшие сроки, уве-
рили в «Зените».

Вступающие в силу изменения для 
дропов снижают привлекательность 
схем с участием подставных лиц, счи-
тает вице-президент по информацион-
ной безопасности банка «Дом.РФ» Дми-
трий Никишов. Но новая мера не станет 
панацеей, говорят в ВТБ. Она направле-
на на конкретные группы злоумышлен-
ников, повысит уровень безопасности 
и защитит добросовестных клиентов. 
Но мошенники никогда не сидят на ме-
сте, они будут использовать другие схе-
мы, предупредили в Абсолют-банке.

— Мы не рассматриваем меру как эф-
фективную, поскольку сведения о дро-
пе включаются в справочник ЦБ уже 
постфактум — после как минимум од-
ного мошенничества. На наш взгляд, бо-
лее действенным инструментом могла 
бы стать законодательная регламента-
ция механизма возврата приостанов-
ленных переводов, — считает зампред 
банка «Зенит» Игорь Кособуров.

При этом обороты перечислений 
на рынке временно снизятся, счи-
тают в Абсолют-банке. А нагрузка 
на финорганизации, наоборот, возра-
стёт — поскольку им придётся актив-
нее ограничивать операции по счетам 
и рассматривать апелляции.

Экономика и бизнес

— Мы очень хорошо работаем с Кирги-
зией, с правительством, с министерством 
экологии по нейтрализации хвостохра-
нилищ, ликвидации наследия уранодо-
бычных предприятий. И в этом смысле 
целый ряд регионов Киргизии уже выве-
ден из-под риска каких-то последствий, 
возможных экологических аварий эко-
логических, — добавил Алексей Лихачёв.

В строительстве АЭС заинтересова-
на не только Киргизия, но и Централь-
ная Азия в целом. При этом в настоящий 
момент в странах региона нет ни одной 
атомной электростанции.

— Есть целый спектр вопросов, 
из-за которых региону нужны АЭС. Пер-
вый — это реальный дефицит электро-
энергии. В регионе со времён Советско-
го Союза было сформировано единое 
кольцо, которое подразумевало распре-
деление электроэнергии. После распада 
СССР эта ситуация изменилась. Страны, 
несмотря на то что у них была на тот мо-
мент довольно развитая инфраструк-
тура по меркам тех лет, не сильно мо-
дернизировали её в течение периода 
независимости, — рассказала «Изве-
стиям» научный сотрудник ИСАА МГУ 
им. М.В. Ломоносова Дарья Сапрынская.

Страны региона страдают от уста-
ревшей инфраструктуры, которую 
не в состоянии обновить собственны-
ми силами. Энергетический дисбаланс 
может серьёзно нарушить социальную 
стабильность в государствах региона.

Осенью 2024 года в Узбекистане нача-
ли строительство АЭС совместно с «Рос-
атомом». Она расположится на грани-
це между Узбекистаном и Казахстаном, 
неподалёку от озера Тузкан в Джизак-
ской области.

Узбекский лидер Шавкат Мирзиёев 
называл проект атомных станций жиз-
ненно важным для страны. Он подчёрки-
вал, что у республики есть большие за-
пасы урана. Необходимость возведения 
объекта в Узбекистане объяснили ро-
стом потребления электричества и пере-
ходом на экологически чистую энергию.

Директор Агентства по атомной 
энергии Узбекистана Азим Ахмедхад-
жаев ранее подчеркнул: сегодня Рос-
сия — единственная страна, обладаю-
щая опробованной технологией малой 
атомной энергетики. «Эти реакторы уже 
более 60 лет используются на атомном 
флоте. Сейчас они адаптированы для на-
земного использования», — заметил он.

Кроме Узбекистана и Киргизии 
«Росатом» ранее предлагал строи-
тельство АЭС на выгодных условиях 
и Казахстану. Дефицит электроэнер-
гии остаётся острым вопросом и для 
этой республики. Например, по оцен-
кам местного министерства энергети-
ки, он будет наблюдаться в стране как 
минимум до 2029 года.

Нефть
числа
В правительстве допустили 
рост цен на топливо  
выше инфляции —  
насколько могут подорожать 
бензин и дизель

В секретариате Александра Новака, 
Минэнерго, Минфине, на Петербург-
ской бирже, в ФАС и нефтяных компа-
ниях не ответили на запрос «Известий».

Эксперты не торопятся оценивать, 
насколько может увеличиться роз-
ничная стоимость топлива, посколь-
ку многое будет зависеть от уровня 
самой инфляции. Банк России ожида-
ет дальнейшего замедления роста цен 
в РФ во втором квартале до 10,1%, сле-
дует из комментария регулятора к сред-
несрочному прогнозу.

«В обновлённом базовом прогно-
зе рост цен во втором квартале соста-
вит 7% с сезонной корректировкой 
в годовом выражении. Во второй поло-
вине года прогнозируется его дальней-
шее замедление (за исключением июля, 
что связано с запланированной индек-
сацией платы за коммунальные услуги). 
К концу года темпы роста цен снизятся 
до 4% с сезонной корректировкой в го-
довом выражении. Прогноз годовой ин-
фляции на конец 2025-го оставлен без 
изменений — 7–8%», — говорится в ком-
ментарии ЦБ.

Эксперт и преподаватель Финансово-
го университета при правительстве РФ 
Игорь Юшков отметил, что пока неяс-
но, уложится ли рост стоимости топли-
ва в уровень инфляции по итогам года.

— Это большая разница — 7–8 либо 
10–10,5%. Поэтому сложно сказать. Если 
мы исходим из того, что, допустим, бу-
дет 10%, тогда есть шанс, что стоимость 
топлива уложится в уровень инфляции. 
В любом случае топливо подорожает, 
и один из главных факторов — рост ак-
цизов в начале года, — отметил собе-
седник.

Руководитель аналитического цен-
тра Независимого топливного союза 
Григорий Баженов напомнил, что ак-
цизы на автомобильный бензин и ди-
зель растут на 4% ежегодно.

— Учитывая что акцизы занимают 
примерно 30% в структуре оптовой цены 
и примерно 23% в розничной, повышение 
акцизов на 4% сказывается на изменении 
цены литра примерно на 1%, — сказал он.

Игорь Юшков напомнил, что в про-
шлом году рост стоимости дизельного 
топлива уложился в уровень инфляции, 
а бензина — нет.

— Основной сезон потребления то-
плива только начинается. Посмотрим, 
что будет дальше. Я думаю, если ин-
фляция реально упадёт к тем значе-
ниям, которые запланированы в бюд-
жете, то уложиться в этот уровень 
будет сложно. И не исключено, что 
мы не только по бензину можем пре-
высить уровень инфляции, как это 
было в 2024-м, но и по дизелю. Тем более 
если правительство пойдёт на даль-
нейшее уменьшение расходов бюдже-
та и вернётся к идее сократить выплаты 
по демпферу, как это было в 2023-м, — 
считает собеседник.

Тогда тоже в начале года бюджет не-
дополучал нефтегазовые доходы, по-
тому что скидка на российское сырьё 
опять увеличилась в результате санк-
ций, она достигала $30–35 на каждый 
баррель, отметил эксперт.

По его словам, если дефицит бюд-
жета будет расти, то могут применить 
такую меру, как сокращение демпфер-
ных выплат. Тогда удержаться в уров-
не инфляции будет сложно, заключил 
Игорь Юшков.

Киргизия заинтересо-
вана в строительстве 
АЭС из-за резкого ро-
ста энергодефицита. 
Его причина в сниже-
нии выработки энергии 
на местных ГЭС из-за 
низкого уровня воды, из-
ношенности оборудова-
ния и повышения спроса 
на электроэнергию
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Сейчас действия дропов могут 
подпадать сразу под несколь-
ко статей. Например, по статье 
159 УК РФ («Мошенничество») 
человеку может грозить штраф 
до 1 млн рублей или лишение 
свободы до 10 лет), а по статье 
210 УК РФ («Участие в преступ-
ном сообществе») лишение сво-
боды могут продлить до 20 лет.

Справка «Известий»
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« СИТУАЦИЯ  
С МУРАЛОМ НА-
УЧИЛА БЫТЬ 

БДИТЕЛЬНЕЕ С НЕЙРОСЕ-
ТЯМИ. ТЕПЕРЬ КАЖДЫЙ 
ЭСКИЗ, КАЖДУЮ МЕЛОЧЬ 
И РОМАШКУ БУДЕМ РИСО-
ВАТЬ ВРУЧНУЮ И ВСЁ ПЕ-
РЕПРОВЕРЯТЬ ОТ ГРЕХА 
ПОДАЛЬШЕ

Охота за признаком
A Банки обязаны документаль-

но фиксировать необычные 
операции, критерии которых указаны 
в положении 375-П, уточнил Александр 
Наумов. 

По каждой из них кредитная орга-
низация анализирует профиль клиен-
та, основных контрагентов, основания 
совершаемых операций и другие пара-
метры. После анализа банк принимает 
субъективное решение о наличии подо-
зрений в отмывании денег — если они 
есть, организация обязана сообщить 
об операции в Росфинмониторинг.

— На этом этапе анализируются уже 
совершённые операции клиента, поэто-
му приостанавливать их не будут. Но это 
возможно в дальнейшем, если банк при-
знает деятельность клиента подозри-
тельной, — пояснил Александр Наумов.

Также кредитные организации впра-
ве самостоятельно устанавливать кри-
терии необычности операций в допол-
нение к тем, которые рекомендует Банк 
России, уточнил Александр Наумов.

В пресс-службе Сбера уточнили, 
что банки уже сейчас выявляют схемы 
с использованием соцвыплат. Предста-
вители Совкомбанка также особенно 
внимательно следят за операциями 
с использованием бюджетных средств. 
«Известия» направили запросы другим 
участникам рынка, а также в ЦБ и Рос-
финмониторинг.

Появление новых признаков подо-
зрительных операций неизбежно при-
ведёт к увеличению количества про-
верок таких трансакций, уточнил 
Владимир Чернов из Freedom Finance 
Global. Вероятность приостановоык 
платежей и запросов дополнительных 
документов для их проведения также 
вырастет.

Более строгим станет анализ опера-
ций с признаками многократного пере-
направления средств, перевода круп-
ных сумм между физлицами, а также 
небольших, но регулярных перечис-
лений между ними, уточнил Владимир 
Чернов. Это связано с тем, что злоумыш-

ленники всё чаще используют легаль-
ные соцвыплаты как прикрытие для вы-
вода нелегальных средств.

Особые подозрения будут вызывать 
платежи лицам, связанным с теневой 
деятельностью. Речь идёт об играх в не-
легальных онлайн-казино и букмекер-
ских конторах, приобретении нарко-
тиков и других незаконных товаров 
и услуг.

— Кроме того, в зоне риска окажутся 
P2P-переводы для покупки криптова-
люты, — пояснил эксперт.

Следить будут за всей цепочкой пе-
реводов, потому что мошенники скры-
вают источники за длинными по-
следовательностями перечислений, 
предупредил глава аналитического 
отдела инвесткомпании «Риком-Траст» 
Олег Абелев. Если полученные по со-
цвыплатам средства поступят на счёт 
посредника, который совершит с ними 
подозрительные действия, вопросы 
у банков могут появиться ко всем участ-
никам схемы, даже если это произошло 
непреднамеренно.

— Последствия очень простые — по-
следующие подозрительные перево-
ды могут задержать до подтверждения 
их легальности с помощью дополни-
тельных документов, — пояснил Олег 
Абелев.

Уже сейчас около 30–40% пользова-
телей сталкивались с временной прио-
становкой операций или запросами до-
кументов от банка, уточнил Владимир 
Чернов. Рост количества проверок стал 
ощущаться особенно явно после весны 
2024 года. Даже обыденные операции, 
такие как оплата услуг репетиторов или 
продажа личных вещей на онлайн-плат-
формах, могут вызывать подозрения 
банков, если они происходят регулярно.

— Чтобы минимизировать риск до-
полнительных проверок, стоит исполь-
зовать один и тот же банк и счёт для 
получения и расходования средств и из-
бегать частых мелких переводов между 
физлицами, — рекомендует Олег Абелев.

Однако при логичном объяснении 
и предоставлении необходимых до-
кументов операции без проблем раз-
блокируют, уточнил Владимир Чернов. 
Полная заморозка счёта возможна толь-
ко в случае явного нарушения закона 
или наличия устойчивых признаков от-
мывания денег.

— Банк России несколько раз отмечал, 
что в последние годы увеличилось ко-

личество операций, связанных с непра-
вомерным использованием бюджетных 
средств. Критерии необычных опера-
ций нужны, чтобы дать банкам основа-
ние для фиксирования таких операций 
и их последующего анализа, — уточнил 
Александр Наумов из НСФР.

Есть много схем обналичивания мат-
капитала — например, через приобрете-
ние автомобиля или вложение в обра-
зовательные программы, уточнил он. 
Также есть соцвыплаты для поддерж-
ки участников СВО, их семей и людей, 
попавших в сложную жизненную ситу-
ацию. Если операции с этими средства-
ми подпадут под критерии ЦБ, банки бу-
дут обязаны их проверить.

Нововведения регулятора, вероят-
нее всего, связаны с тем, что мошенники 
стали чаще красть деньги, перечислен-
ные в качестве поддержки для военнос-
лужащих и их семей, отметила глава де-
партамента финансового мониторинга 
и комплаенса банка «Зенит» Елена Си-
раева. Движение их средств будут от-

слеживать, чтобы пресекать подобные 
случаи.

— Нововведения могут затронуть так-
же юрлиц и индивидуальных предпри-
нимателей, — уточнил Александр На-
умов.

Существует множество схем обнали-
чивания госсредств, которые медицин-
ские и образовательные организации 
получают для поддержки отдельных 
категорий работников, уточнил про-
фессор Финансового университета 
при правительстве РФ Александр Са-
фонов. В результате таких махинаций 
деньги обычно попадают не к сотруд-
никам, а в руки администрации.

Схожие практики используются 
и при исполнении госзаказа, уточнил 
Александр Сафонов. Многие коррупци-
онные схемы подразумевают обналичи-
вание и использование целевых средств 
не по назначению — для этого их могут 
выводить через подставные компании.

Также организации перепродают 
товары, купленные за счёт грантов или 
тендерных средств, а также проводят 
закупки у дочерних компаний и дого-
ворных поставщиков. В таком случае 
государственные средства просто уте-
кают в сторонние компании и легко вы-
водятся.

Системное усиление контроля над 
операциями с бюджетными деньгами 
поможет снизить объёмы коррупцион-
ных схем, заключил Владимир Чернов. 
В перспективе это повысит эффектив-
ность программ господдержки, осо-
бенно в социальной сфере. Тем не ме-
нее даже добросовестные получатели 
льгот могут столкнуться с дополнитель-
ной бюрократией, к которой стоит гото-
виться уже сейчас.
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Материнский капитал — вы-
платы семьям за рождение 
детей. Его сумма при рожде-
нии первого ребёнка — 676 тыс. 
рублей, второго  — 893  тыс. 
Эти деньги можно потратить 
на улучшение жилищных ус-
ловий, образование детей, со-
циальную адаптацию детей-
инвалидов или формирование 
накопительной части пенсии 
матери. Государственные жи-
лищные сертификаты — это 
субсидии на покупку квар-
тиры для льготников (напри-
мер, жителей Крайнего Се-
вера, сотрудников полиции 
и МЧС) и граждан, нуждаю-
щихся в улучшении жилищ-
ных условий.

Справка «Известий»

Берут на спрос
Участие заключённых в судах хотят перевести в онлайн

Яна Штурма, Таибат Агасиева

Счётная палата рекомендовала осна-
стить все колонии и СИЗО система-

ми видео-конференц-связи, рекомен-
дации ведомства есть в распоряжении 
«Известий». Эта мера позволит сэконо-
мить до 95% средств на конвоировании 
подозреваемых и осуждённых, пояс-
нили аудиторы. Опрошенные адвока-
ты неоднозначно оценили рекоменда-
цию — личное присутствие на суде его 
участников может повлиять на финаль-
ное решение. Кроме того, могут возник-
нуть проблемы со связью, что затянет 
процесс. О том, повлияет ли полное рас-
пространение ВКС на судопроизвод-
ство, — в материале «Известий».

Провести масштабную цифрови-
зацию в колониях и СИЗО рекомен-
довала Счётная палата (СП), следует 
из её «Анализа текущего состояния 
информатизации судебной системы 
РФ». С документом ознакомились «Из-
вестия». В частности, речь в нём идёт 
о необходимости оснащения всех ко-
лоний и СИЗО системами видео-кон-
ференц-связи (ВКС).

Системы ВКС используются для 
дистанционного участия подозрева-
емых, обвиняемых, осуждённых, сви-
детелей, экспертов, переводчиков 
и других лиц в судебных заседаниях 
без необходимости их физической до-
ставки в суд, напомнил старший пар-
тнёр Criminal Defense Firm Александр 
Редькин.

— Это особенно актуально для нахо-
дящихся в следственных изоляторах 
и исправительных колониях, а также 
для участников, проживающих в дру-
гих регионах или странах, — сказал 
он. — ВКС применяется в уголовных, 
гражданских и арбитражных судах 
для допроса, рассмотрения апелляций 
и кассаций, других процессуальных 
действий. А также для обеспечения 
доступа к правосудию лицам с огра-
ниченными возможностями.

Сейчас те, кто участвует в судеб-
ном заседании путём использования 
сис темы веб-конференции, должны 
подтверждать свою личность через 
ГИС «Единая система идентификации 
и аутен тификации физических лиц 
с использованием биометрических 
персональных данных». Однако в еди-

ной биометрической системе нет от-
дельного сервиса для участников су-
дебных заседаний.

Как напомнили в СП, в судебной си-
стеме практика проведения заседа-
ний с использованием системы веб-
конференции без применения единой 
биометрической системы сложилась 
в основном в период пандемии корона-
вирусной инфекции.

Например, в 2023-м с использовани-
ем ВКС Верховный суд провёл 920 засе-
даний. С 1 января 2022 года по 27 нояб-
ря 2024-го федеральные арбитражные 
суды провели почти 
1,5 млн заседаний.

«Сложившаяся 
ситуация создаёт 
риски, поскольку 
в случае необходи-
мости судья впра-
ве прервать засе-
дание, проводимое 
посредством системы 
веб-конференции, либо 
пересмотреть результаты заседания 
в случае выявления нарушений судеб-
ного процесса», — говорится в анализе 
Счётной палаты.

По данным ФСИН России на 1 мая 
2024 года, оборудование для проведения 
судебных заседаний в режиме ВКС име-
лось в 787 учреждениях уголовно-ис-
полнительной системы, что составляет 
87,4% от их общего количества. В 2022-м 
осуждённые и подследственные уча-
ствовали в режиме ВКС в 482,3 тыс. за-
седаний, в 2023-м — в 483,7 тыс.

«Это свидетельствует о высокой 
востребованности данного форма-
та взаимодействия федеральных су-
дов с осуждёнными и подследствен-
ными. Количество оборудования ВКС 
для проведения судебных заседаний 
с учреждениями ФСИН России со сро-
ком эксплуатации более десяти лет со-
ставляет 29,3% (358 единиц) от общего 
количества оборудования и нуждает-
ся в обновлении», — говорится в отчёте.

Средняя стоимость перемещения 
одного конвоируемого лица поездом 
составляла в 2022 году 1 тыс. рублей, 

в 2023-м  — 1,2  тыс., 
в первом кварта-
ле 2024-го — 1,5 тыс. 

Доставка самолётом обходилась 
в 2022 году в 52,9 тыс. руб лей, в 2023-м — 
в 35,6 тыс., в первом квартале 2024-го — 
в 56,2 тыс. рублей.

Согласно данным ФСИН, примене-
ние ВКС позволило сократить расхо-
ды федерального бюджета на общую 
сумму 1,3 млрд рублей.

В Счётной палате указали, что не-
укомплектованность учреждений 
ФСИН современными системами ви-

део-конференц-связи ограничивает 
возможность дистанционного прове-
дения судебных заседаний с участием 
осуждённых и подследственных. Со-
гласно расчётам аудиторов, это при-
ведёт к снижению в среднем на 95% 
расходов бюджета на конвоирование 
осуждённых и лиц, содержащихся под 
стражей.

«Рекомендуется рассмотреть воз-
можность обеспечения всех учрежде-
ний уголовно-исполнительной систе-
мы ФСИН современными системами 
видео-конференц-связи для дистан-
ционного проведения судебных засе-
даний с участием осуждённых и под-
следственных», — отметили там.

Также эксперты СП пришли к выводу: 
цифровизация «жизненно необходима» 
судебной системе — количество дел, по-
ступающих на рассмотрение, ежегодно 
увеличивается. С 2018 по 2023 год рост 

составил 23%. 
Препятствуют 
э т ом у о т с у т -
ствие стратеги-
ческих ориенти-

ров, несовершенство нормативного 
регулирования и недостаточная орга-
низационная готовность органов судеб-
ной системы к цифровым изменениям.

«В судебной системе отсутствует 
единая стратегия цифровой трансфор-
мации. Концепции, разработанные со-
обществом, не позволяют проводить 
комплексный мониторинг использо-
вания цифровых решений, оценить ре-
альный уровень автоматизации про-
цессов и степень удовлетворённости 
участников судопроизводства. Ин-
форматизация осуществляется в ус-
ловиях фрагментарного планирования 
и без учёта показателей, установлен-
ных на федеральном уровне в рам-
ках достижения национальных целей 
до 2030 года», — констатировала по ито-
гам анализа аудитор Счётной палаты 
Светлана Орлова.
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 конвоирования одного человека 
самолётом в 2024 году

Муральный ущерб
«Боец ВСУ» с граффити в Дзержинском оказался фотомоделью

Святослав Петров

Ж ители подмосковного Дзержин-
ского добились удаления со сте-

ны дома мурала в честь участников СВО, 
посчитав, что на нём изображён боец 
ВСУ. Такую версию распространили 
украинские СМИ, найдя аналогичную 
картинку на агитационных плакатах 
батальона «Азов» (организация при-
знана в РФ террористической, её дея-
тельность запрещена). Как выяснили 
«Известия», в реальности фото не име-
ет отношения ни к ВСУ, ни к российской 
армии: оно была сделано не позднее 
2019 года с участием мужчины-моде-
ли в военной экипировке без опознава-
тельных знаков и опубликовано на сер-
висе с фотографиями для дизайнеров.

Накануне празднования 80-летия 
Победы в Великой Отечественной во-
йне среди жителей подмосковного 
города Дзержинского стала распро-
страняться новость о том, что на сте-
не жилого дома на улице Дмитрия Дон-
ского изображён солдат ВСУ. К фото 
мурала на фасаде здания в соцсетях 
прилагались скриншоты с украинских 
сайтов, где такой же боец изображён 

на агитационных материалах ВСУ и 3-й 
штурмовой бригады, сформированной 
из участников батальона «Азов». Эту же 
новость подхватили и украинские СМИ.

В публикациях Telegram-каналов 
уточнялось, что изображение было 
сделано по заказу местной админи-
страции за 1,6 млн рублей. В результа-
те скандала бойцу на мурале сначала 
дорисовали российский флаг и символ 
Z, а затем и вовсе закрасили.

Тендер с заданием расписать стену 
площадью 800 кв. м за 1,6 млн рублей 
действительно был размещён адми-
нистрацией Дзержинска. Выбранным 
исполнителем указан Павел Щеклин — 
граффити-художник и основатель ком-
пании Graffity Russia. В комментариях 
«Известиям» он рассказал, что его со-
трудники использовали для создания 
изображения нейросети, интегриро-
ванные с сервисами для дизайнеров.

— Мы воспользовались сервисом сто-
ковых фото с интегрированной нейро-
сетью, поставили ей задачу сделать 
изображение по ТЗ заказчика, — ска-
зал Щеклин. — Нам она выдала изобра-
жение, как потом оказалось — это было 
практически неизменённое фото из об-

щедоступного каталога. Мы без задней 
мысли использовали его в работе.

Как выяснили «Известия», исход-
ник злополучного изображения — 
работа рижского фотографа Эндрю 
Поплавского, сделанная не позже 
2019 года. В портфолио Поплавского 
десятки тысяч фотографий на самые 
разные темы, в том числе на военную 
тематику: облачённые в средневеко-
вые латы рыцари, конкистадоры, рим-
ские легионеры, герои компьютерных 
игр и фантастических произведений.

На использованном Щеклиным 
фото, созданном под поисковый за-
прос «современный солдат», — муж-
чина-модель в военной форме без 
опознавательных знаков. Безымян-
ный воин неоднократно использо-
вался в публикациях, успев побывать 
солдатом и НАТО, и ВС РФ, и Росгвар-
дии, и ВСУ, бойцом ЧВК и миротвор-
цем ООН.

По словам Павла Щеклина, ситуа-
ция с муралом научила его быть бди-
тельнее с нейросетями.

— Теперь каждый эскиз, каждую ме-
лочь и ромашку будем рисовать вруч-
ную и всё перепроверять от греха по-
дальше, — говорит художник.

Впрочем, Щеклин даже видит в си-
туации и плюсы — полагает, что благо-
даря скандалу будет уделено внимание 
другим работам его команды, создан-
ным за 15 лет её существования.

Стену дома в Дзержинском Graffity 
Russia всё равно зарисует, но  уже 
на другую тематику, чтобы не волно-
вать общественность. Работы будут 
выполнены в рамках текущего тен-
дера, и доплаты из бюджета для это-
го не потребуется.
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«На Западе сохраняется 
увлечение Россией,  
её историей и ролью в мире»
Американский писатель и историк Джошуа Рубинштейн — об исследовании 
жизни Троцкого, первом посещении СССР и сериале с Хабенским

Сергей Уваров 

В Гарварде хранится огромная кол-
лекция материалов по советской 

истории, в том числе архив Троцкого 
и дипломатические документы. Их из-
учение помогло американскому пи-
сателю и историку-слависту Джошуа 
Рубинштейну написать книгу о бли-
жайшем соратнике Ленина «Троцкий: 
Жизнь революционера», которая сна-
чала вышла в США, а теперь и в России. 
В интервью «Известиям» исследователь 
рассказал о причинах своего интереса 
к нашей стране и находках, сделанных 
им в процессе работы.

Вы известный американский учёный-
славист. Когда и почему вас заинтере-
совала наша страна?

Когда я поступил в Колумбийский 
университет на первый курс, у меня 
были некоторые знания французско-
го и иврита. Зная, что я сосредоточусь 
в колледже на философии, я решил, что 
буду изучать новый иностранный язык 
с другим алфавитом. Сначала я рас-
сматривал изучение китайского язы-
ка. В конце концов французский идёт 
слева направо, а иврит — справа налево, 
поэтому тот факт, что китайский идёт 
вверх и вниз, привлекал меня. Но необ-
ходимость выучить так много иерогли-
фов пугала меня, поэтому я решил вы-
брать русский язык. Во-первых, у него 
другой алфавит, а во-вторых, мне нра-
вилось читать Достоевского и Толстого.

И уже во время обучения вы поехали 
в СССР?

Да, после третьего курса и двух 
лет изучения русского языка я при-
нял участие в интенсивной языко-
вой программе в Университете Ин-
дианы в Блумингтоне летом 1970 года. 
Программа включала месячный курс 
в кампусе, а затем шестинедельный 
тур по Советскому Союзу. Наша груп-
па примерно из 60 студентов посети-
ла Ленинград, Москву, Владимир, Сочи, 
Пицунду и Киев. Это был для меня ос-
новополагающий опыт, укрепивший 
мой интерес к русской и советской 
истории и культуре.

Окончив университет, я преподавал 
английский в Иерусалиме, а затем вер-
нулся в Штаты летом 1972 года, чтобы 
осуществить свою мечту стать писате-
лем. Моя первая книга была об истории 
советского диссидентского движения. 
С тех пор я написал и отредактировал 
ещё девять книг, включая биографию 
Ильи Эренбурга, работы о холокосте 
на оккупированной немцами совет-
ской территории, о судьбе Еврейско-
го антифашистского комитета и, ко-
нечно же, о Сталине и Троцком.

Удалось ли вам поработать в советских 
или российских архивах, создавая кни-
ги о Сталине и Троцком?

Нет. Но, к счастью, в библиотеке 
Гарвардского университета имеется 
огромная коллекция материалов по со-
ветской истории, включая материалы 
дипломатов США. Гарвард также ку-
пил документы Троцкого, которые 
у него были в изгнании, всего за не-
сколько месяцев до его убийства. Это 
оказались важнейшие источники ин-
формации, чрезвычайно полезные для 
моего исследования.

Кроме того, я прочитал статьи 
о Сталине и Троцком, которые по-
явились в крупных западных газе-
тах и журналах, и провёл интервью 
с людьми, которые были свидетеля-
ми истории. Встретился с сыном Хру-
щёва Сергеем, взял интервью у внука 
Троцкого Эстебана Волкова в Мехи-
ко, побеседовал с Лилиан Поллак, ко-
торая посетила Троцкого в Мекси-
ке. Они, возможно, были последними 
людьми, которые сохранили воспоми-
нания о нём.

Я не подходил к изучению жизни 
Троцкого как поклонник или последо-
ватель и сопротивлялся любому жела-
нию романтизировать карьеру Троцко-
го из-за страданий, которые перенесли 

он и его семья, 
или из-за его 
м у ж е с т в а 
перед л и-
цом изгна-
ния и бес-
пощадных нападок.

А как было с книгой о смерти Сталина?
Для её создания мне пришлось 

прочитать немало мемуаров, дипло-
матических донесений и новостных 
сообщений, чтобы составить инфор-
мированный и подробный отчёт о со-
бытиях, которые окружали его смерть, 
её последствиях внутри страны и отно-
шениях Кремля с Западом. Занимаясь 
этой темой, я был поражён, как быстро 
его наследники отреклись от культа 
личности, который окружал Ста-
лина. В течение нескольких не-
дель после 5 марта 1953 года его 
имя стало исчезать из централь-
ной прессы.

Когда вы в последний раз 
были в нашей стране?

Около 20 лет назад.

Испытывали ли вы  
какие-то сложности 
в связи с тем, что зани-

маетесь российской историей, а тема 
России сейчас оказывается на Западе 
практически табуированной?

При всей напряжённости, которая 
существует между Россией и Запа-
дом, здесь всё ещё сохраняется увле-
чение Россией, её историей и ролью 
в мире. Независимо от отношения За-
пада к России сегодня, я уверен, всегда 
найдётся место для серьёзной, хоро-
шо информированной научной рабо-
ты о вашей стране и бывшем Совет-
ском Союзе.

Недавно в России был снят популярный 
сериал о Троцком, где революционера 
сыграл Константин Хабенский. Видели 
ли вы этот проект?

Да, и он мне не понравился. На мой 
взгляд, он передаёт очень предвзятое, 
недостоверное описание его жизни 
и карьеры. Кроме того, я заметил не-

которые тонкие и не очень тон-
кие оттенки антисе-
митизма.

Только что Россия 
и мир отметили 80-ле-

тие Победы над фашист-
ской Германией. У вас 
есть книга про Сталина, 

вы очень хорошо знакомы 
с этим периодом в истории 
нашей страны. Видите ли 
вы в США и Европе тенден-
цию к переосмыслению ито-
гов Второй мировой войны, 
замалчиванию и приумень-
шению вклада СССР в Побе-
ду? И можно ли рассчитывать, 

что это кратковременная тен-
денция, связанная с понятными 
геополитическими обстоятель-

ствами, а затем всё изменится?
Мы с женой посетили Польшу в ок-

тябре прошлого года и провели целый 
день в Освенциме, который был ос-
вобождён войсками Красной армии 
в январе 1945-го. Что касается вос-
приятия советского вклада в разгром 
нацистской Германии, я не вижу ни-
каких изменений в общественном 
мнении за последние годы. Надеюсь, 
что вскоре произойдёт улучшение от-

ношений между нашими страна-
ми и мы все это 
отпразднуем.

Сложное здание
В МХТ имени Чехова поставили сказку для взрослых

Культура

Зоя Игумнова

Х абенский и Цыпкин поставили 
в МХТ имени Чехова спектакль 

по собственному сочинению — де-
вять историй, объединённых общим 
финалом. Создатели собрали звёзд-
ный каст. В спектакле заняты два 
десятка артистов, среди которых 
Кристина Бабушкина, Игорь Вер-
ник, Виктор Хориняк, Владислав 
Ветров, Анатолий Кот, Павел Чи-
нарёв. Работа Хабенского и Цып-
кина стала частью проекта «Те-
атр в кино» и нашла воплощение 
не только на сцене, но и на боль-
ших экранах. «Известия» оцени-
ли новаторство постановщиков.

Создатели «Жил. Был. Дом.» 
определяют жанр своей поста-
новки как народную сказку для 
взрослых, на создание которой худру-
ка МХТ Константина Хабенского вдох-
новило полотно Карла Брюллова «По-
следний день Помпеи». Казалось бы, 
что общего? Однако именно трагедия 
итальянского города натолкнула его 
на мысль о том, возможно ли было из-
бежать последствий извержения Ве-
зувия, если бы жители города прислу-
шались к интуиции. Только действие 
его постановки происходит в типовой 
многоэтажке. В центре сюжета исто-
рии из жизни её жильцов, объединён-
ные общим финалом.

В бытовуху этого панельного терем-
ка он внедрил ещё и животных. Так, 
к 13 персонажам добавились два 
попугая, две крысы, кот, пёс 
и два ангела.

Для реализации за-
теи Хабенский при-
влёк писателя Алек-
сандра Цыпкина, для 
которого этот проект 
стал первым драма-
тургическим опытом на сце-
не Художественного театра. 
Изначально его текст писал-
ся по кинозаконам и заду-

мывался как сценарий. 
Видимо, из-за того, что Ха-

бенский делает большие паузы 
между работами в кино, посвя-
щая своё время руководству МХТ 
имени Чехова, коллеги реши-
ли далеко не ходить — поэкспе-
риментировать и снять фильм 
в театре. Тем более что Кон-
стантин Юрьевич мечтал о ко-
роткометражке по историям, 
которые копились у него дав-
но, но что-то не складывалось. 
В итоге возникла авантюрная 
мысль — сделать из всего за-
думанного спектакль, а за-

одно зафиксировать его 
на камеру — так ро-

дился синтез теа-
тра и кино.

Народный ар-
тист шутит, что 
после его поста-
новки «Чайки» 

Чехова, которую 
он считает верши-
ной драматургии, 

ему пришлось спу-
ститься на самое дно. 
Но со дна он поднял 
именно литератур-
ный труд Алексан-
дра Цыпкина.

«На слабых текстах лучше виден ре-
жиссёр», — отшучивался писатель.

Авторы относятся друг к другу 
с юмором, и это не мешает им делать об-
щий проект под названием «Жил. Был. 
Дом.». Именно с точкой после каждо-
го слова. Чтобы каждое чётко прозву-
чало. Может, это поветрие такое в МХТ. 
Недавно был вечер памяти Иннокентия 
Смоктуновского, так и его назвали ана-
логично — «Люблю. Целую. Кеша.».

Репетиции «Жил. Был. Дом.» проходи-
ли не только в МХТ, но и на «Мосфильме». 
Там в павильоне № 3 построили декора-
ции по эскизам Николая Симонова. Это 
проекция самых разных блочных домов, 
собранная в один типовой. С подъездом, 
лифтом, телефоном-автоматом на сте-
не и подвалом с крысами. Эти декорации 
впоследствии переехали на Основную 
сцену Художественного театра.

Киноверсию «Жил. Был. Дом.» пока-
зали накануне премьеры в МХТ — 14 мая. 
В 100 городах страны зрители смогли по-
смотреть её на 300 экранах. Самый де-
шёвый билет на сеанс в столичном ки-
нотеатре стоит 850 рублей, а самый 
дорогой — 2750 рублей. На театраль-
ную премьеру 15 и 16 мая аншлаг. Оста-
лись билеты только на июньские показы, 
цены варьируются от 3,5 тыс. на послед-
нем ряду балкона до 25 тыс. в партере.

Действие происходит одним ве-
чером. Два ангела (Денис Парамонов 
и Алексей Агапов) встречаются на рай-

оне. Есть информация, что один из до-
мов должен то ли рухнуть, то ли рвануть. 
Младшему ангелу надо понять, какой 
именно, и спасти жильцов. Утечка газа 
в одной из многоэтажек наталкивает его 
на мысль, что с первой задачей он спра-
вился. Теперь смотрящий за микрорай-
оном ангел должен выманить жителей 
из квартир.

Но кто те люди, которым даруют 
шанс на спасение? В 34-й скрываются 
незадачливые грабители Румын (Павел 
Чинарёв) и Конь (Анатолий Кот). Под ви-
дом курьеров они только что вынесли 
два миллиона «зеленью» из дома бо-
гатого бизнесмена. Странные ребята, 
вроде неплохие. Зачем они это сдела-
ли? Коню хочется разбогатеть, а Румын 
при случае упоминает Господа, цитиру-
ет Сунь-цзы и мечтает утереть нос быв-
шей возлюбленной. Из-за неё он поте-
рял голос, распевая серенады на морозе. 
А девушка не оценила. С тех пор он за-
рёкся влюбляться. Комичный дуэт не-
лепых грабителей задаёт весёлый на-
строй постановке.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

80-летие Победы нельзя было не отме-
тить крупным сборником песен времён 
Великой Отечественной войны в испол-
нении современных звёзд. Нечто по-
добное делали и ранее, причём неод-
нократно, но к юбилейной дате удалось 
собрать, пожалуй, самый представитель-
ный состав артистов — от Николая Рас-
торгуева и Олега Газманова вплоть до ку-
миров зумеров Хабиба и Клавы Коки.

Правда, в этом разнообразии имён 
есть и опасность: насколько органич-
но будут звучать великие и полные за-
таённой боли строки «В землянке», спе-
тые MIA BOYKA, которая ассоциируется 
с хитами «Пикачу» и «Чёрная Лада»? 
Можно ли воспринимать всерьёз «Сму-
глянку» из уст автора «Ягоды малин-
ки» Хабиба (кстати, аранжировка явно 

подсказывает эту параллель)? С другой 
стороны, кому, как не им, пробуждать 
интерес к репертуару прошлой эпохи 
у нынешних 20-летних?

Наиболее ожидаемый зарубежный ре-
лиз месяца — новая пластинка Майли 
Сайрус, которая к тому же будет допол-
нена полнометражным фильмом. После 
прошлогоднего триумфа, когда сингл 
«Flowers» принёс певице долгождан-
ную премию «Грэмми», Сайрус решила 
не сбавлять оборотов, однако сместить 
акценты. В том, что она может создавать 
хиты, никто не сомневается (в принци-
пе это было понятно давно — ещё по-
сле «Wrecking Ball», но почему-то дол-
гое время её не воспринимали всерьёз 
в музыкальном истеблишменте США). 
А вот как насчёт чего-то концептуаль-
ного и масштабного? В новой пластин-
ке, нескромно названной «Кое-что 
прекрасное», Майли вдохновляется 
ни много ни мало «The Wall» группы Pink 
Floyd. И обещает, что это будет рассказ 
«об исцелении от травмы и поиске кра-
соты в самые мрачные моменты жизни».

Убедительно получилось или нет — 
узнаем лишь 30 мая. Пока же по выпу-
щенным синглам и клипам этого не по-

нять. Визуальный ряд «End Of The World», 
«More To Lose» и титульной компози-
ции «Something Beautiful» весьма бес-
хитростный: артистка в бурлеск-на-
рядах просто поёт на сцене, никакого 
действия нет и в помине. Песни, впро-
чем, симпатичные, хотя и не хитовые, 
а подчёркнутая старомодность аран-
жировок лишь добавляет им шарма.

И ещё один кавер мая, приуроченный 
ко Дню Победы, но уже не из группо-
вого проекта, а самостоятельный — 
«Песня о далёкой Родине», перепетая 
Леонидом Агутиным. Понятно, что это 
репертуар не военных лет, да и сам ме-
ланхоличный настрой великой мело-
дии Микаэла Таривердиева задаёт иной 
ракурс — перед нами взгляд на собы-
тия времён Великой Отечественной уже 
из 1970-х, когда были сняты «Семнад-
цать мгновений весны». Но вот что ин-
тересно: исполняя тот же номер в 1997-м 
для проекта «Старые песни о главном-3», 
Агутин делал акцент на лирическом, ро-
мантическом содержании (способство-
вало тому и видео с участием Анжелики 
Варум, которая тогда ещё не была су-
пругой Леонида). Теперь же в песне про-
свечивает патриотическое и носталь-
гическое содержание — и дело вовсе 
не в аранжировке, где добавлены соло 
трубы, фортепианное, а затем и орке-
стровое сопровождение.

Сам голос Агутина стал другим. Ушла 
и харизматичная блюзовая хрипотца, 
сменившись чистотой (в прямом и пере-
носном смысле) и проникновенностью. 
Нет, он остаётся узнаваемым. Но те, кто 
по-прежнему воспринимает Агутина 
как «босоногого мальчика», теперь по-
смотрят на него иными глазами.

Если вы думали, что песни группы The 
Smile, реинкарнации Radiohead, слиш-
ком экстравагантные и непривычные, 
своим новым альбомом Том Йорк до-
казывает, что это ещё весьма тради-
ционная музыка, а настоящие экспе-
рименты он приберёг для сольного 
творчества.

Пластинка «Tall Tales» записа-
на им без участия Джонни Гринвуда 
и постоянного продюсера «радиого-
лов» Найджела Годрича, зато вместе 
с электронщиком Марком Притчардом, 
который и определил общий характер 
музыки. Рока здесь нет вовсе, даже в та-
ком специфическом варианте, как у The 
Smile и поздних Radiohead, но есть эм-
биент (оцените композицию «Ice Shelf»), 
ретросинтезаторы («The Spirit») и рос-

сыпь всяких авангардных приёмов, по-
рой искажающих голос Тома до неуз-
наваемости.

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

Андрей Туманов
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МУЗЫКА ПОБЕДЫ

ЛЕОНИД АГУТИН —  
«ПЕСНЯ О ДАЛЁКОЙ РОДИНЕ»

MILEY CYRUS —  
«SOMETHING BEAUTIFUL»

MARK PRITCHARD & THOM YORKE —  
«TALL TALES»
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Не сдаваться, а действовать

Дмитрий Кузнецов

Обозреватель «Спорт-Экспресса»

Р езультаты рассмотрения заявок на-
ших фигуристов и конькобежцев 

на участие в отборе к зимней Олимпиа-
де-2026 оказались ужасающими. Меж-
дународный союз конькобежцев (ISU) 
по политическим причинам отказал 
в нейтральном статусе большой группе 
сильных спортсменов из России.

В Милане точно не выступят пред-
ставители спортивных пар и танцо-
ров на льду, также не допущены звёзд-
ные конькобежцы Голикова, Качанова, 
Муштаков, Трофимов... 

Официальной информации по при-
чинам отказов и спискам пострадав-
ших нет, но в фигурном катании давно 
ходили разговоры о возможных про-
блемах у парников Мишиной и Галля-
мова, а также у танцоров Степановой 
и Букина. Сейчас опасения, к сожале-
нию, подтвердились.

Что делать сейчас четырём фигури-
стам, которым не одобрил нейтраль-
ный статус ISU? Сразу скажу: опи-
санное ниже скорее фантастический 
сюжет. Но, как говорится, будьте реа-
листами — требуйте невозможного. 

Что мы имеем? Вариант первый — 
«у меня лапки» и ползти готовиться 
к внутреннему сезону-2025/26. 

Вариант второй — осмотреться 
и подумать, что можно сделать. Са-
мому. Не оглядываясь на тренера, фе-
дерацию, фанатов и депутатов. Ней-
тральный статус — это ведь как раз про 
то самое. Когда ты один на один с бю-
рократической организацией. Против 
Левиафана шансов мало. Но их всё рав-
но больше, чем если не попробовать. 
Можно почитать историю гребчихи 
Олеси Ромасенко, которая сама через 
МОК выбила поездку на Олимпиаду, 
когда федерация сказала не баламу-
тить воду, а потом ещё и устами прези-
дента оскорбляла спортсменку.

В российском фигурном катании 
сложно представить ситуацию, как 
в лёгкой атлетике, где Сергей Шу-
бенков, по сути, сам нашёл ресур-
сы на юристов, сам собрал справки 
и удачно оспорил дисквалификацию 
за допинг. Большинство российских 
спортсменов — ведомые люди, за ко-
торых решают взрослые дяденьки 
из федерации или тренерского шта-
ба, и фигурное катание не исключение. 
Я никогда не был спортсменом, мне 
сложно судить, да и зону комфорта 
тоже люблю. Но приходит время, когда 
из неё нужно выходить.

И именно эти четыре человека, 
ставших жертвами вердикта ISU, пре-
красно подходят для этой роли.

Александр Галлямов самостоя-
тельно ведёт соцсети, перешёл в ме-
диафутбол, нашёл агента и точно 
не беден. Его партнёрша Анастасия 
Мишина тоже с характером. У Алек-
сандры Степановой вообще новая 
веха — ребёнок, семейная жизнь и ве-
роятное скорое завершение карье-
ры (придумать обоснование для 
её продолжения на этапах Кубка Рос-
сии, кроме денег, сложно). Иван Бу-
кин и вовсе самый возрастной фи-
гурист нашей сборной. Он вместе 
с Александрой пропустил Олимпиа-
ду-2018 по загадочным обстоятель-
ствам (якобы что-то с антидопингом), 
в 2022-м у них снова были проблемы — 
из-за ковида приезд в Пекин оказался 
скомканным. Разве это не повод побо-
роться наконец за нормальную реали-
зацию мечты?

Хотя в ФФККР уже не надеются 
на положительный исход.

«Мы долго пытались выяснить при-
чину, но причины непонятны. И в ISU 
не обязаны нам это объяснять, как 
следует из релиза, опубли-
кованного перед Но-
вым годом. Поми-
мо всего 

прочего 13 мая было сказано, что 
апелляция невозможна», — передаёт 
слова главы федерации Антона Сиха-
рулидзе Telegram-канал ФФККР.

Иные чиновники и вовсе призыва-
ют к бойкоту Олимпиады остальных 
фигуристов — тех, кого допустили.

А что реально можно сделать? 
Во-первых, посмотреть вниматель-
но в коммюнике ISU, выпущенное 
перед Новым годом, и увидеть, что 
опротестовать решение можно — 
в CAS. Надеюсь, реаль-
ные дальнейшие дей-
ствия — это именно 
апелляция. Во-вторых, 
поднимать всех на уши 
и просить о помощи. 
А фанатам — созда-
вать обществен-
ное давле-
ние. Пусть 
элек-

тронная почта ISU будет завалена 
письмами, а соцсети — хештегами. 

В-третьих, даже если фигуристов 
не поддержат федерация или трене-
ры — разве это не то самое время, что-
бы объединиться двум парам и соз-
дать красивую историю? В крайнем 
случае объявить краудфандинг. Адво-
кат и услуги самого CAS могут стоить 
несколько миллионов рублей. Сум-
ма внушительная, но, учитывая ак-

тивность аудитории в фигурном 
катании, уверен, она была бы 
собрана за часы. Контакты юри-

стов, готовых взяться за дело, 
в распоряжении наше-

го издания есть.
Конечно, адво-

каты прочитают все 
критерии ISU внима-

тельнее, чем я. Но даже 
на уровне здравого 
смысла понятно: по-
ход на послание Феде-
ральному собранию 

или встреча в Кремле 
не тянут на нарушение прин-

ципов нейтральности. 
Возможно, некое пуб-
личное критическое 
выступление — да хотя 

бы пост в соцсетях — 
не помешает. 

Но главное — юридиче-
ская подготовка. Вот и экс-

глава РУСАДА и спортивный 
юрист Анна Анцелиович счи-
тает, что апеллировать надо 

и перспективы есть, и даже 

приводит пример успешного пересмо-
тра кейса одного из паралимпийцев.

— Апелляция — единственная воз-
можность попытаться изменить ре-
шение, — отмечает она. — Тем более 
что в CAS рассматривают дело ар-
битры, одного из них ты можешь вы-
брать. Апеллировать надо всегда. Есть 
перспективы? Да, есть, так как были 
установлены критерии — если пары 
соответствовали им, то организа-
ция обязана соблюдать правила, кото-
рые сама приняла. Со стороны ISU на-
верняка будет противодействие, тем 
более сроки сжатые. Но уложиться 
в них можно. Примеры положитель-
ных кейсов по вопросу борьбы за ста-
тус тоже есть. Например, было предва-
рительное решение Международного 
паралимпийского комитета (МПК) 
не выдавать нейтральный статус рос-
сийскому спортсмену, он привлекал 
нас перед Играми в Париже. Мы писа-
ли объяснение, что были неверно при-
менены к нему критерии — МПК вер-
нул ему статус, и он поехал в Париж. 
Его ошибочно причислили к «Дина-
мо» — мы объясняли, что он никогда 
за этот клуб не выступал. 

Короче говоря, не молчите и бо-
ритесь, ребята. Если не получится, 
по крайней мере, как в «Пролетая над 
гнездом кукушки», вы хотя бы попы-
тались. В «Убить дракона» злодей тоже 
восстал из пепла. Даже если три баш-
ки отрубить не получится, хотя бы для 
истории и чистоты перед детьми будет 
полезно получить из Лозанны офици-
альный вердикт CAS.

Спорт

В Риме только девушки 
Андреева и Шнайдер идут к очередной вершине

Дмитрий Гарин

М ирра Андреева не смогла прервать 
неудачную серию в противостоя-

нии с Коко Гауфф, проиграв американке 
второй раз за последние две недели. Од-
нако игра россиянки против третьей ра-
кетки мира во втором сете внушает опти-
мизм перед стартом «Ролан Гаррос». Зато 
в парном разряде супертурнира в Риме 
Мирра и Диана Шнайдер вышли в полу-
финал, обыграв первых сеяных. А вот 
в мужской сетке россиян не осталось — 
последними турнир покинули Даниил 
Медведев и Карен Хачанов.

В этом сезоне Андреева вышла в пять 
четвертьфиналов, четыре из них были 
на «тысячниках». Её баланс на этой ста-
дии в карьере до матча с Гауфф был 
равным (6:6), но из последних пяти чет-
вертьфиналов она выиграла четыре (как 
раз поражение в Мадриде две недели на-
зад). В том матче Мирра подавала на пер-
вый сет, но не реализовала два матчбола. 
После этого её игра рассыпалась, и Коко 
уверенно забрала матч, выиграв восемь 
из следующих девяти геймов.

В этот раз мы увидели совершенно 
другой сюжет. В первой партии Гауфф 
без каких-либо проблем забирала свою 
подачу. В трёх своих стартовых геймах 
она выиграла 12 розыгрышей из 14. Мир-
ре приходилось гораздо сложнее. На-
пример, в шестом гейме от досады она 
бросила ракетку и отмахнулась от за-
мечаний своего тренера Кончиты Мар-
тинес. Правда, это не помешало Андре-
евой сравнять счёт (3:3), а седьмой гейм 
начать красивым виннерсом. Однако 
затем Гауфф выиграла шесть розыгры-
шей подряд и вскоре добралась до двух 
брейк-пойнтов. Отыграть их у Мирры 
не получилось, поэтому в следую-
щем гейме пришлось показывать 
характер. Россиянка провела 
два очень классных розы-
грыша на приёме, заслу-
жив аплодисменты 
соперницы, а вско-
ре и сделала об-
ратный брейк.

Отличный 
момент, что-
бы полноценно 
вернуться в партию. 
Однако в следую-
щем гейме подача 
у Мирры совсем не по-
шла. Гауфф заработала 
двойной сетбол, а по-
сле ошибки Андрее-
вой справа выиграла 
первый сет. Вторая 
партия началась мак-
симально тревожно 
для поклонников рос-
сиянки. Гауфф уверенно за-
брала свою подачу и сдела-
ла быстрый брейк. Мирра 
к тому же допустила пер-
вую двойную ошибку. По-
казалось, что матч пройдёт 
под копирку четвертьфина-
ла в Мадриде, но на этот раз 

Андреева не опустила руки. Она момен-
тально сделала обратный брейк (как 
и в первом сете), а в четвёртом гейме 
отыграла два брейк-пойнта, закончив 
его двумя красивейшими виннерсами.

В этот момент Гауфф перестала быть 
уверенной в своих силах, закономерно 
проиграв третий гейм подряд. При счё-
те 15:40 американка совершила двойную 
ошибку. И тут Мирре помешали зрители. 
Они начали свистеть в её адрес, несколь-
ко раз сбив россиянку с подачи. Пара не-
уверенных действий Андреевой — и Га-
уфф быстро восстановила равенство 
в счёте (3:3). После этого соперницы 
были практически идеальны на сво-
их подачах, доведя дело до тай-брейка. 
Особо отметим крепкие нервы Мирры, 
которая, подавая при счёте 5:6, сдела-
ла красивый укороченный и исполнила 
идеальный удар справа по линии.

На тай-брейке обе теннисистки 
продолжали демонстрировать выда-
ющийся уровень. Вероятно, это был 
один из лучших сетов всего сезона WTA. 
В итоге всё решили мелкие детали. При 
счёте 2:1 в пользу Коко Мирра владела 
серьёзным преимуществом, но амери-
канка тащила буквально все мячи в сти-
ле Рафы Надаля и всё-таки вынудила 
россиянку ошибиться. Однако вскоре 
Гауфф вернула должок, не попав в корт 
со смэша из идеальной позиции (3:3). 
Реабилитироваться удалось мгновен-
но: уже в следующем розыгрыше Коко 
сыграла, как Роджер Федерер, сделав 
прекрасный резаный под заднюю ли-

нию. Мирра ответила сво-
им блестящим действи-
ем, идеально укоротив 
в такой ответственный 
момент (5:5). Так тенни-

систки подошли к куль-
минации, где в двух ро-

зыгрышах подряд Гауфф 
показала, почему именно она 

сейчас стоит в топ-3 рейтинга.
Однако у Мирры не было 

времени на расстройство. 
Через два часа она вышла 

на парный матч вместе 
с Дианой Шнайдер про-
тив первых сеяных — Га-

бриэлы Дабровски и Эрин 
Рутлифф. Матч длился 

1 час 28 минут и закончил-
ся настоящей драмой на тай-

брейке. Россиянки отыграли 
три матчбола и смогли вырвать по-
беду со счётом 11:9. В полуфинале 
турнира Андреева и Шнайдер сы-
грают с победительницами матча 
Сара Эррани (Италия)/Жасмин Па-
олини (Италия) — Александра Эала 
(Филиппины)/Коко Гауфф (США).

«Зенит» без славы
ЦСКА выбил петербургский клуб из Кубка России

Алексей Фомин

В Кубке России по футболу опреде-
лился первый участник Суперфи-

нала. Им стал ЦСКА, который в ответ-
ной игре финала «Пути РПЛ» выиграл 
2:0 в основное время у «Зенита», оты-
гравшись после поражения с анало-
гичным счётом в первом матче, а затем 
взял верх в серии пенальти (4:3). Теперь 
красно-синие поборются за трофей 
в решающей встрече со «Спартаком» 
или «Ростовом» — они сыграют между 
собой вечером 15 мая в финале «Пути 
регионов».

Как и ожидалось, домашний ста-
дион ЦСКА «ВЭБ Арена» собрал почти 
полные трибуны. Армейцы успешно 
проводят нынешнюю весну. Пока они 
проиграли всего один официальный 
матч — это был как раз кубковый выезд 
к «Зениту». В остальном красно-синие 
либо побеждают, либо играют вничью, 
что позволило им подняться в чемпио-
нате с шестого места на третье.

Сейчас, за два тура до финиша на-
ционального первенства, подопечные 
Марко Николича имеют даже теоре-
тические шансы обойти лидирую-
щие «Краснодар» и «Зенит», но отста-
вание от них составляет шесть и пять 
очков. Для золота армейцам надо вы-
играть оставшиеся две встречи у «Ло-
комотива» и «Пари Нижнего Новгоро-
да», а также необходимы поражения 
«быков» и петербуржцев в оставшихся 
турах, что почти невозможно.

Поэтому Кубок для ЦСКА  — хо-
роший шанс сделать сезон сверх-
успешным. И частично оправдать 
прошлогоднюю смену главного тре-
нера — в июне вместо Владимира Федо-
това пришёл Марко Николич. Именно 
Федотов в 2023 году принёс армей-
цам победу в Кубке России — первую 
за десять лет. Тогда же клуб выиграл 
серебро чемпионата России, впервые 
за пять лет оказавшись в призёрах РПЛ.

Год спустя ЦСКА стал лишь ше-
стым в чемпионате, а из Кубка выле-
тел на предпоследней стадии, в финале 
«Пути РПЛ». И тоже от «Зенита». Тогда 
после ничьих в двух матчах (1:1; 0:0) 
петербургский клуб оказался силь-
нее в серии пенальти (5:4).

Теперь при Николиче ЦСКА бли-
зок к тому, чтобы превзойти резуль-
тат прошлого сезона в чемпионате, 
но вряд ли дотянет до успеха первого 
сезона Федотова. И для полного оправ-
дания прошлогодней рокировки ему 
было бы нелишне взять Кубок.

Ситуация осложнилась из-за вы-
ездного поражения в первом матче 
(0:2). Для «Зенита» успех в Кубке Рос-
сии также был крайне необходим, так 
как в чемпионате команде грозит впер-
вые за семь лет оказаться без золота. 
Вновь, как и на первый матч, главный 

тренер петербуржцев Сергей Семак 
провёл частичную ротацию состава. 
Так, в обороне оказался редко выходя-
щий в старте нынешней весной Нура-
лы Алип. А в воротах вместо Евгения 
Латышонка — Денис Адамов.

ЦСКА почти весь матч имел терри-
ториальное преимущество, но долгое 
время не мог воплотить его в голы. Тем 

не менее на 39-й минуте Матвей Кисляк 
красиво с линии штрафной площади пе-
ребросил мяч за спину далеко вышед-
шему из ворот Адамову и открыл счёт.

А перед самым перерывом «Зенит» 
едва не оказался совсем в тяжёлом по-
ложении. После удара в исполнении 
Виллиана Роши мяч попал в руку Али-
пу в штрафной площади гостей. Судья 

назначил пенальти, но Адамов отбил 
удар Ивана Облякова.

Это позволило «Зениту» во втором 
тайме продолжать играть на удержа-
ние счёта. Сауль Гуарирапа за 25 ми-
нут до конца основного времени мог 
забить, но Адамов снова спас свою 
команду. При этом дважды мог сравни-
вать и петербургский клуб — особенно 
хороший момент был в концовке у Ма-
тео Кассьерры, но после его удара мяч 
из пустых ворот выбил Роша. Он оста-
вил ЦСКА в игре, и хозяева воспользо-
вались шансом в самом конце — Данил 
Круговой навесил с углового, а Тамер-
лан Мусаев выиграл верховую борь-
бу и забил.

Дело дошло до серии пенальти. В ко-
торой вратарь армейцев Владислав 
Тороп сразу поймал мяч после удара 
Александра Соболева. После этого все 
забивали вплоть до последнего пято-
го удара «Зенита», когда Густаво Ман-
туан пробил мимо ворот.

Матч «Спартак» — «Ростов» в фина-
ле «Пути регионов» начнётся в четверг 
в 20.00. Суперфинал пройдёт в Москве 
на стадионе «Лужники» 1 июня.
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